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экономполитика | Большинство основных 
показателей 2015 года оказалось хуже,  
чем ожидали еще в начале этого —2

мировая политика | Власти Украины отложили 
принятие поправок о децентрализации, 
выдвинув новые требования —6

Удар по пачкам
Правительство занялось 
расфасовкой сигарет

Правительство поддержало 
идею закрепить в законе, что си-
гареты не могут продаваться 
в количестве более 20 штук в пач-
ке. Ранее внести соответствую-
щие поправки предложили в Гос-
думе, где считают, что табачные 
компании, продавая пачки с 25–
30 сигаретами, делают свою про-
дукцию доступнее для потреби-
телей. В прошлом году сегмент 
увеличенных пачек вырос более 
чем в три раза, заняв 3,6% рос-
сийского табачного рынка.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
подготовленный Минздравом про-
ект отзыва правительства на по-
правку депутата «Единой России» 
Сергея Дорофеева в так называе-
мый антитабачный закон (15–ФЗ). 
Поправка внесена в Госдуму в октя-
бре 2015 года, она запрещает торгов-
лю сигаретами в пачках, содержа-
щих более 20 штук. Законопроект 
концептуально поддерживается, го-
ворится в тексте отзыва. Представи-
тель Минздрава подтвердил нали-
чие проекта отзыва, который был 
согласован с Минфином, Минсель-
хозом, Минпромторгом, Роспотреб-
надзором, Минюстом и ФМС.

Господин Дорофеев в пояснитель-
ной записке к своему законопроек-
ту отмечал, что сигареты в больших 
пачках более привлекательны для 
потребителей за счет возможности 
экономить при покупке большего 
объема: «Цена в расчете на одну си-
гарету у больших пачек ниже на 10–
25%, чем стоимость сигарет анало-
гичной торговой марки стандартно-
го формата». Такая продукция «про-
воцирует увеличение потребле-
ния, подрывая тем самым усилия 
по борьбе с табакокурением», отме-
чалось в записке. В Минздраве со-
гласны — стандартизация пачки бу-
дет иметь положительный эффект на 
снижение потребления табака.

На сегодняшний день все круп-
ные табачные компании, работаю-
щие в России, имеют в своем пор-
тфеле пачки увеличенного объема, 
которые получили распростране-
ние среди марок из нижнего цено-
вого сегмента.

деловые новости — с10

Надзорная труба
Брюссель готовится узнать все о контрактах «Газпрома»

Как выяснил ”Ъ“, Евроко-
миссия все-таки сможет 
получать всю информа-
цию о коммерческих кон-
трактах «Газпрома» в Ев-
ропе, в том числе о ценах. 
По новым поправкам к за-
конодательству все меж-
правительственные со-
глашения по энергетике 
должны согласовывать-
ся с Еврокомиссией до их 
подписания, а все неевро-
пейские поставщики га-
за — сообщать регулято-
ру о параметрах долгос-
рочных контрактов, кото-
рые могут быть запроше-
ны «для оценки его вли-
яния на энергетическую 
безопасность». Еще не-
давно такой подход все-
рьез угрожал бы позици-
ям «Газпрома». Теперь его 
влияние выглядит огра-
ниченным, хотя данные 
о контрактах могут быть 
исполь зованы для полити-
ческих атак на  монополию.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

зались два законопроекта 
Еврокомиссии (ЕК), которые 
должны стать базовыми до-
кументами для создающего-
ся энергосоюза ЕС. Первый 
посвящен созданию меха-
низма обмена информацией 
о готовящихся и заключен-
ных межправсоглашениях 
в сфере энергетики (поправ-
ки к Decision №994/2012). 
Второй представляет собой 
существенные поправки 
к Директиве о безопасности 
газовых поставок от 2010 го-
да, принятой в ответ на рос-
сийско-украинский газовый 
кризис 2009 года. Вице-пре-
зидент ЕК Марош Шефчо-
вич, который отвечает за со-
здание энергосоюза, гово-
рил в интервью 

”
Ъ“ в апре-

ле 2015 года, что принятие 
этих документов является од-
ной из главных целей Брюс-
селя: они позволят получить 
важную информацию о со-
держании газовых контрак-
тов, на основе которой мож-
но создать «бенчмарк, некий 
усредненный контракт».

Согласно первому доку-
менту, ни одна страна ЕС 
больше не сможет заклю-
чить межправсоглашение 
в энергетической сфере без 
одобрения ЕК. Этот вопрос 
стал головной болью для 
Брюсселя несколько лет на-
зад, когда европейские стра-
ны—участницы проекта 
South Stream заключили со-
глашения с Россией на усло-

виях, в ряде случаев проти-
воречивших вступившему 
в силу позднее внутреннему 
законодательству ЕС — Тре-
тьему энергопакету. Юриди-
чески позиция Москвы бы-
ла безупречной, и ЕК в по-
пытке заставить Болгарию 
и другие страны проекта из-
менить межправсоглашения 
пришлось пойти окольным 
путем, уличив Софию в на-
рушении антимонопольно-
го законодательства при вы-
боре подрядчика по строи-
тельству South Stream.

Теперь если страна ЕС за-
хочет подписать с другим го-
сударством межправсоглаше-
ние в энергетике, она должна 
уведомить ЕК о начале пере-

говоров и регулярно сооб-
щать об их ходе. ЕК получает 
право прислать на перегово-
ры своего наблюдателя. Тот, 
в свою очередь, может давать 
советы переговорщикам, как 
сделать так, чтобы документ 
не противоречил законода-
тельству ЕС. Итоговое согла-
шение должно быть одобре-
но Брюсселем перед подпи-
санием и перед ратифика-
цией. Тот же порядок сохра-
няется и для заключения не-
обязывающих соглашений. 
Вся информация о действу-
ющих межправсоглашени-
ях должна быть предоставле-
на ЕК в течение трех месяцев 
с момента одобрения новых 
поправок. ЕК собирается на-

ладить обмен информацией 
между странами ЕС обо всех 
существующих и обсуждае-
мых межправсоглашениях: 
часть деталей по желанию 
страны-подписанта мож-
но будет скрыть, но в любом 
случае придется сообщить, 
с кем, о чем, зачем и на какой 
срок заключено соглашение.

Нововведения не распро-
страняются на коммерческие 
контракты, и, чтобы закрыть 
этот пробел, ЕК предлагает 
обязать партнеров всех по-
ставщиков газа из-за преде-
лов ЕС предоставлять данные 
о своих долгосрочных (более 
года) контрактах на покупку 
газа. Сообщить нужно будет 
срок действия контракта, ми-

нимальные и максимальные 
суточные, месячные и годо-
вые объемы, точки сдачи га-
за, а также контрактные усло-
вия прекращения поставок. 
Если группа лиц поставщика 
имеет контракты с группой 
лиц европейского покупате-
ля и такие контракты обеспе-
чивают более 40% потребле-
ния газа в соответствующей 
стране ЕС, покупатель обя-
зан отчитываться не только 
перед местным регулятором, 
но и напрямую перед ЕК. 
По сути дела, из всех внеш-
них поставщиков газа тако-
му критерию соответствуют 
только поставки «Газпрома» 
в страны Центральной и Вос-
точной Европы.

Контрактные данные, 
по логике ЕК, понадобятся 
всем членам ЕС для разработ-
ки кризисных планов дейст-
вий в случае серьезного пе-
ребоя в поставках. В поясни-
тельной записке к докумен-
ту почти прямо сказано, что 
основная угроза перебоев 
исходит от России, как и сти-
мул к получению дополни-
тельной информации: «Зи-
мой 2014–2015 года, по дан-
ным Еврокомиссии, некото-
рые компании ЕС испытыва-
ли сокращение поставок газа 
из России, однако комиссия 
получала только ограничен-
ную информацию об этом, 
так как местные регуляторы 
не имели правовой основы, 
чтобы запросить такую ин-
формацию у компаний».

Прошлой зимой «Газ-
пром» ограничивал постав-
ки по украинскому транзит-
ному коридору, пытаясь вос-
препятствовать реверсным 
поставкам на Украину.

деловые новости — с9

Госкомитет  
по офисной технике
В правительстве обсудят создание  
госкорпорации инновационного развития

Экспертный совет при правительстве 
сегодня на совещании у премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева предло-
жит проект централизации деятельнос-
ти институтов инновационного  развития. 
Он предполагает назначение в Белом 
доме профильного вице-премьера по 
инновациям, а также создание госкор-
порации или федерального  агентства 
по инновационному развитию для управ-
ления бюджетами и операционной де-
ятельностью всех структур в этой сфе-
ре — от «Роснано» до  региональных ана-
логов «Сколково». В роли агентства, по 
данным ”Ъ“, может выступить Агентст-
во по технологическому развитию.  Сами 
институты развития относятся к рефор-
ме скептически.

Как стало известно 
”
Ъ“, к сегодняшне-

му совещанию у премьер-министра «О со-
вершенствовании институтов инноваци-
онного развития» экспертный совет (ЭС) 
при правительстве подготовил предложе-
ния по «переходу на новую модель иннова-

ционного развития». Презентация ЭС обо-
бщает практику инновационного развития 
РФ (по данным национальных докладов 
2014–2015 годов) и заявляет, что, несмотря 
на создание в стране экосистемы иннова-
ций, стратегия инновационного развития 
до 2020 года, видимо, неисполнима по ори-
ентирам. Причины — низкий уровень част-
ных инвестиций в инновации при госрас-
ходах на НИОКР, сравнимых со странами 
ОЭСР, а также дискоординация основных 
элементов инновационной экосистемы.

Идея ЭС заключается в «повышении 
приоритетности инновационной повест-
ки» в деятельности Дмитрия Медведева (ЭС 
рекомендует ему тратить на нее 30% рабо-
чего времени), расширение «стратегиче-
ской повестки» президиума Совета при 
президенте по модернизации экономики 
и инновационному развитию — и «фоку-
сировка» на инновациях одного из вице- 
премьеров.

экономическая политика — с2

Однажды в студеную 
зимнюю… форум
Как Владимир Путин провел три часа  
в окружении фронта

Вчера президент России Владимир 
 Путин в Ставрополе встретился с акти-
вом Северо-Кавказского университета, 
где доверился обманчивому впечатле-
нию, которое на него произвели роботы, 
и с активом «Общероссийского народ-
ного фронта» (ОНФ), которому объяс-
нил, почему Владимира Ленина не сто-
ит пока хоронить в землю и зачем вождь 
пролетарской революции заложил бом-
бу под здание российской государст-
венности. С подробностями из Ставро-
поля — специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Рабочий день Владимира Путина в Став-
рополе начался с посещения Северо-Кавказ-
ского федерального университета. Его здесь 
очень ждали и приготовили для него выстав-
ку роботов, а также сбитень и шампанское: 
все-таки это был Татьянин день. Кроме того, 
Владимир Путин, по информации 

”
Ъ“, поо-

бещал, прежде всего самому себе, что он, по-
ка работает президентом, объедет все феде-
ральные университеты России в регионах 

(впрочем, у него есть время: до 2024 года 
многое еще можно успеть).

На выставке до приезда президента я по-
говорил с разработчиками роботов и узнал 
много интересного. Белоснежный робот Ар-
кадий с узловатыми железными пальцами 
и закрытым интерактивным забралом, ро-
стом чуть ниже президентского (возможно, 
не без умысла) выглядел многообещающе.

— На что он способен? — спросил я ди-
ректора Института информационных тех-
нологий и коммуникаций при Северо-Кав-
казском университете Александра Чипигу.

— Может руку пожать, может поздоро-
ваться,— разъяснил он.

— И все? — удивился я.
Робот все-таки казался способным на 

что-то большее. И если он был способен 
только на это, следовало ли демонстриро-
вать его президенту в качестве примера ми-
рового лидерства в новейших инновацион-
ных технологиях?

новости — с3

новости | Госдума разобралась  
с количеством наблюдателей от партий  
и кандидатов на выборах —4
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поддержку 
Минстрой взялся  
за кредитование жилья

09  Крымским ТЭС 
нашли подрядчика 
«Ростех» доверил энергостройки 
бывшему партнеру
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Их операторы договорились,  
где взять деньги  
на инфраструктуру

10  Офисы выходят в коридор 
Аренда примеряется 
к валютному курсу

10  «Байкал» по графику 
Разработчик представит 
отечественный процессор  
во втором полугодии

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 26 января 2016 №11   l   Коммерсантъ

По мнению ЭС, для координации дея-
тельности институтов развития следует 
создать Госкорпорацию по инновацион-
ному развитию (ГКИР). Еще одна идея в 
рамках «централизации» управления ин-
ститутами развития (в их число ЭС вклю-
чает также «ВЭБ Инновации», ФИОП, 
Фонд содействия развитию малых форм 
предприятий в НТС, региональные ана-
логи «Сколково», например «Иннопо-
лис», а также РФПИ, Российский экспорт-
ный центр и Фонд развития промышлен-
ности) — создание для них единой систе-
мы KPI и отчетности.

ГКИР, который, по наблюдению одного 
из участников рынка, выглядит в этой схе-
ме аналогом Госкомитета по науке и тех-
нике (ГКНТ) СССР, не единственный вари-
ант «централизации». Координирующим 
органом может быть федеральное агент-
ство или «проектный офис» при «иннова-
ционном» вице-премьере. Напомним, сей-
час формально темы инноваций в Белом 
доме напрямую не расписаны, тематику 
в основном курирует «промышленный» 
вице-премьер Аркадий Дворкович, и вряд 
ли имеется в виду сокращение его полно-
мочий, которое необходимо в этом случае 
для превращения его в «инновационного» 
вице-премьера. При этом роль федераль-
ного агентства в презентации обозначает-
ся аналогично ФАНО при институтах РАН 
и включает согласование бюджетов госин-
ститутов инновационного развития.

Вместе с ГКИР предлагается создать в 
РФ и аналог немецкого «общества Фраун-
гофера» (ассоциации немецких институ-
тов прикладной науки). В документе обсу-
ждаются и вопросы интеграции в инно-
вационную экосистему Агентства техно-
логического развития — проекта, актив-
но поддерживающегося главой «Деловой 
России» Алексеем Репиком. Предполага-
ется, что он будет участвовать в совеща-
нии наряду с представителями АСИ, ВШЭ, 
фондов «Форум» и ЦСР, консультантами 
из BCG и SPG — наряду с Аркадием Двор-
ковичем, министром Михаилом Абызо-
вым, главой Минпрома Денисом Манту-
ровым, представителями Минфина, Мин-
экономики и Минобрнауки. При этом 
представителей «Роснано», «Сколково», 
ВЭБа и других институтов развития на со-
вещании не будет. Один из собеседников 

”
Ъ“ высказал предположение об участии 

в разработке презентации главы «Росна-
но» Анатолия Чубайса, но его на совеща-
нии не будет, а идею «централизации» в 
«Роснано «назвали «неожиданностью».

Централизация в единой бюрократи-
ческой структуре управления института-
ми развития — главная идея презентации 
ЭС. «Нельзя управлять половиной инно-
вационной машины»,— провозглашается 
в ней: инновационное развитие, которое 
объявляется последним из оставшихся 
факторов роста экономики РФ после 2015 
года, возможно только при полном адми-
нистративном контроле всей инноваци-
онной экосистемы.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители ин-

ститутов развития заявили, что не в кур-
се совещания у премьер-министра, и от-
казались от официальных комментари-
ев. Представители Михаила Абызова так-
же не стали комментировать повестку 
совещания. Неофициально же участни-
ки этого рынка, а также источники 

”
Ъ“ 

в Минэкономики выражали крайний 
скепсис. Они напомнили, что координа-
ция инноваций единой структурой пред-
лагается правительству с лета 2014 года, 
но в предложенной форме это лишь от-
далит инновационные институты от 
рынка — притом что основной их цен-
ностью является именно вовлеченность. 
Кроме этого, возмущение собеседников 

”
Ъ“ вызвала идея ЭС поддержки «компа-

ний—национальных чемпионов и ин-
теграторов»: отбор на специальных кон-
курсах средних по размеру отечествен-
ных компаний, «ставших конкуренто-
способными на мировых рынках», и со-
финансирование 50% их НИОКР. «Здесь 
не помешала бы агрессивная антикор-
рупционная защита»,— иронизиру-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. Наконец, 

идея единой системы KPI для разнопла-
новых институтов развития выглядит в 
их глазах ненужной: собственные систе-
мы заведомо лучше адаптированы под 
рыночные реалии.

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

Госкомитет по офисной технике

экономическая политика
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миллиардов рублей составляет сейчас общая задолженность граждан и организаций за 
ЖКУ, сообщил вчера президент РФ Владимир Путин. На конец 2015 года, по данным Минстроя, задолжен-
ность составляла 968 млрд руб. (718 млрд руб.— долги юрлиц, 250 млрд руб.— граждан). Ранее в ведомст-
ве объясняли высокий уровень задолженности тем, что предприятия фактически кредитуются через схему 
взаимных неплатежей. Меры борьбы с задолженностью, предложенные Минстроем, недавно были закре-
плены в Жилищном кодексе: с 1 января 2016 года для всей цепочки участников рынка ЖКХ введены пени за 
просрочку оплаты на срок свыше одного месяца — максимально до 1/130 ставки рефинансирования. 0
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Зарплаты ждут  
самых лучших

В 2016 году, по статистике компа-
нии Superjob, пятая часть россий-
ских компаний планирует увеличе-
ние расходов на персонал — к ним 
относятся зарплаты и компенсации, 
затраты на рекрутинг, обучение 
сотрудников, корпоративные меро-
приятия и т. п. В 39% организаций 
HR-бюджет останется на уровне 
2015 года, а еще в 40% — сокра-
тится. Среди крупных компаний 
больше как предприятий, планирую-
щих увеличение HR-бюджета (26%), 
так и компаний, сокращающих 
затраты на персонал (44%), а ситу-
ация в малом бизнесе и компаниях 
с персоналом от 100 до 1000 
человек аналогична среднерыноч-
ной. Чаще всего планируют рост 
HR-бюджета строительные и транс-
портные организации (по 30%), 
на его сокращение чаще всего идут 
банки: почти две трети из них будут 
экономить на кадрах в 2016 году.

За 2015 год, по оценке 
Superjob, зарплаты в среднем 
выросли на 3,4%, динамика 
зависела от сферы — наибольший 
прирост был зафиксирован в IT 

(+4,8%) и строительстве (+4,2%), 
а предложения в сфере управления 
персоналом увеличились всего 
на 1,8%. По оценке же компании 
HeadHunter, динамика окладов по 
РФ в целом была отрицательной 
(–1,06%), хотя в отдельных отра-
слях был рост, таких как инфор-
мационные технологии (+9%), 
производство товаров народного 
потребления (+5%), машиностро-
ение (+5%) и финансовый сектор 
(+3%). Сильнее всего, по оценке 
экспертов HeadHunter, зарплаты 
упали в гостиничном бизнесе (–9%) 
и нефтегазовой сфере (–2%). 
При этом на повышение зарплаты, 
которое могло бы компенсировать 
уровень инфляции за год (то есть 
было бы выше 15%), могли рас-
считывать только непосредственно 
первые лица компании и руково-
дители подразделений. У линейных 
руководителей и специалистов ин-
дексация в среднем не превышала 
5%. «Относительно существенное 
повышение зарплат могло ожидать 
сотрудников только в конце 2015 
года, но даже в этом случае оно 
будет значимо только в абсо-
лютных цифрах — как попытка 
работодателей дотянуть зарплаты 
в коллективах до уровня выросших 
расходов»,— возражает управля-
ющий партнер агентства «Контакт» 
Марина Тарнопольская. По ее 
словам, в течение года повышать 
зарплаты будет менее половины 
компаний, и рассчитывать на это 
могут только наиболее перспектив-
ные сотрудники. «20% предприя-
тий, по нашим данным, отказались 
от индексации зарплат на этот год 
полностью»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

ИЗМЕНЕНИЕ ЗАРПЛАТ ПО ДОЛЖНОСТЯМ 
ЗА 2015 ГОД (%)        ИСТОЧНИК: HEAD HUNTER.
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В декабре внутренний 
спрос в России продол-
жил слабеть, свидетель-
ствуют данные Росстата. 
Темпы спада частного по-
требления, инвестиций и 
рост безработицы, кото-
рые замедлялись во вто-
ром и третьем кварталах, 
в четвертом приблизили-
сь к антирекордам нача-
ла 2015 года. Хотя исход-
ные данные Росстата во 
многом оказались хуже 
прогноза Минэкономики, 
итоговые оценки паде-
ния ВВП РФ ведомствами 
фактически не отличают-
ся, что может объяснять-
ся разницей в оценке 
внешней торговли. Впро-
чем, это не меняет ожи-
даний аналитиков: в 2016 
году рецессия, подогре-
ваемая дальнейшим сжа-
тием частного потре-
бления, окажется хуже 
прогноза правительства.

Итоговая порция данных 
Росстата, опубликованная 
вчера, позволяет констати-
ровать: большинство основ-
ных показателей 2015 года 
оказалось хуже, чем ожи-
дали в Минэкономики уже 
в начале 2016 года. Прежде 
всего, это касается внутрен-
него спроса — инвестиций, 
которые за год сократились 
на 8,4% (оценка министер-
ства — минус 7%), реаль-
ных зарплат, падение кото-
рых составило 9,5% (8,9%), и 
оборота розницы, снизив-
шегося на 10% (9,8%). «Сла-
бость этих цифр можно объ-
яснить неблагоприятными 
эффектами базы — валют-
ный кризис в декабре 2014 
года стимулировал ажио-
тажный спрос»,— приводит 
агентство Reuters коммен-
тарий Уильяма Джексона из 
Capital Economics. Согласно 
оценкам Дмитрия Полевого 
из банка ING, частное потре-
бление в декабре 2015 года 
в годовом выражении про-
село на 13% (11% в ноябре), 
а внутренний спрос — на 
11,4% (9% в ноябре). 

Спад инвестиций, со-
гласно Росстату, ускорился 
в декабре 2015 года до 8,7% 
(с 4,9% в ноябре) после не-
скольких месяцев устой-
чивого замедления. Замед-
ление спада в строительст-
ве с 3,9% в ноябре до 1,5% в 
декабре свидетельствует, 
что вложения в основной 
капитал, не связанные со 
стройкой, в декабре упали 
на 12,3% (минус 5,7% в ноя-
бре), подсчитал Дмитрий 
Полевой. И хотя аналитики 
и Минэкономики указыва-
ют на плохое качество еже-
месячной статистики инве-
стиций, промышленники 
констатируют заметное со-
кращение инвестпрограмм. 
«Этот показатель (инвес-
тиции.— 

”
Ъ“) совершенно 

нерегулярный… и сказать 
очень трудно»,— ответил 
вчера глава министерства 
Алексей Улюкаев на вопрос 
об их динамике в 2015 году. 
«Российские компании со-
кратили инвестпрограммы 
не только в новые проекты, 
но, может быть, даже и при-
морозили действующие. По 
многим компаниям идет 
серьезный пересмотр ин-
вестпрограмм — это пер-
вое, на чем начинают эко-
номить»,— комментировал 
вчера спад капвложений на 

8,4% в 2015 году глава РСПП 
Александр Шохин.

Хотя окончательные ито-
ги 2015 года пока подво-
дить рано, оценки Росстата 
позволяют констатировать: 
в четвертом квартале вме-
сто ожидавшегося экономи-
ческими властями возврата 
экономического роста про-
изойдет усиление падения. 
Об этом свидетельствуют не 
только динамика инвести-
ций (по оценкам ЦМАКП, в 
четвертом квартале их паде-
ние усилилось), но и плохие 
данные о промпроизводст-
ве, прежде всего в обработ-
ке,— минус 0,2% в декабре 
против 0,6% в ноябре с уче-
том сезонности (по оценке 
Росстата). ЦМАКП констати-
рует возвращение спада и 
в квартальном выражении 
— на уровне 0,5% в четвер-
том квартале после роста на 
0,1% в третьем. 

Наблюдается и заметное 
усиление спада частного по-
требления после его осла-
бления во втором и треть-
ем кварталах. По оценкам 
Игоря Полякова из ЦМАКП, 
с учетом сезонности сред-
немесячные темпы сниже-
ния потребления продо-
вольствия в четвертом квар-
тале 2015 года составили 
0,8% (1% — во втором и 0,6% 
— в третьем квартале), не-
продовольственных това-
ров — 1,1% (первый квартал 
— 4,9%, второй — 0,6%, тре-
тий — 0,8%). Схожая карти-
на наблюдается в динами-
ке реальных зарплат (в чет-
вертом квартале они сокра-
щались среднемесячными 
темпами в 1,3% против сни-
жения на 0,9%, 0,3% и 1,7% 
в предыдущие три кварта-
ла) и безработицы — 5,7% 
в четвертом квартале, кото-
рая вернулась к показате-
лю первого квартала с 5,2% 
в третьем квартале. 

Хотя годовые оценки по-
требления и инвестиций 
Росстата и Минэкономи-
ки заметно различаются, 
общий результат экономи-
ки в 2015 году оба ведомст-
ва видят одинаково — паде-
ние ВВП составило 3,7–3,8%. 
Объяснять это расхожде-
ние могут разные предпо-
ложения о состоянии внеш-
ней торговли, окончатель-
ные данные о котором ЦБ 
опубликует к концу перво-
го квартала 2016 года. Меж-
ду тем, сообщив вчера, что 
с учетом сезонности паде-
ние ВВП за декабрь замед-
лилось до 0,1% с 0,3%, Алек-
сей Улюкаев резюмировал: 
«Ноябрьская яма заверше-
на». Аналитики же считают, 
что перспективы рецессии 
в 2016 году будут ухудшать-
ся, вынудив в ближайшее 
время Минэкономики ухуд-
шить свои прогнозы на 2016 
год — прежде всего в отно-
шении уровня жизни насе-
ления (см. 

”
Ъ“ от 18 января). 

Вчера же Всемирный 
банк (ВБ) ухудшил свой про-
гноз мировых цен на сырье 
на ближайшие два года. По 
сравнению с оценками ок-
тября 2015 года ожидаемая 
динамика цен на основные 
составляющие российского 
экспорта снижена, а риски 
усугубления ситуации выро-
сли: теперь ВБ ждет среднего-
довой цены нефти в 2016 го-
ду на уровне $37 за баррель.

Алексей Шаповалов

Спрос не задается
Российские ожидания ухудшаются 
вместе с прогнозами сырьевых цен

Правительство Франции намерено 
поддерживать контакты с российски-
ми властями в экономической сфере, 
а также содействовать снятию санк-
ций уже в ближайшие полгода, заявил 
министр экономики страны Эмманю-
эль Макрон во время визита в Москву. 
Основным вопросом переговоров с 
главой Минэкономики РФ Алексеем 
Улюкаевым и представителями биз-
неса, однако, оказалось действие «не-
формальных» санкций — французские 
банки фактически отказываются кре-
дитовать проекты в РФ независимо 
от наличия российских контрагентов 
по сделкам в санкционных списках.

В Москве вчера прошло первое с момен-
та введения санкций в отношении РФ засе-
дание Российско-французского совета по 
экономическим, финансовым, промыш-
ленным и торговым вопросам. Среди участ-
ников — глава Минэкономики РФ Алексей 
Улюкаев, министр экономики промыш-
ленности и цифровых технологий Фран-
ции Эмманюэль Макрон, представители 
крупных французских компаний (Total, 
Airbus, Danone, Renault) и российских го-
скорпораций («Роскосмос», РЖД).

Еще накануне Эмманюэль Макрон зая-
вил, что правительство Франции будет со-
действовать отмене санкций уже к сере-
дине этого года в случае выполнения мин-
ских договоренностей. Вчера же он гово-
рил о необходимости продолжать контак-
ты с российскими властями по совмест-
ным проектам и до снятия ограничений, 
призвав «рассматривать по отдельности 
дипломатический, политический и эко-
номический контекст». Алексей Улюкаев 
в ответ заявил, что в случае отмены санк-
ций ЕС Россия ответит зеркально и отка-
жется от своих контрсанкций.

На переговорах вопрос санкций, одна-
ко, обсуждался лишь косвенно. В том чи-
сле в контексте финансирования фран-
цузскими банками одного из самых круп-
ных совместных проектов — «Ямал-СПГ» 
(Total принадлежит 20% завода, при этом 
владеющий 51% российский НОВАТЭК 
включен в санкционные списки США). 
Как сообщил после встречи Алексей Улю-
каев, переговоры идут о том, как «органи-
зовать это таким образом, чтобы, с одной 
стороны, исполнить финансовые обяза-

тельства по проекту, а с другой — уберечь 
французские банки от тех рисков, кото-
рые могут быть из-за санкций».

Крупных сделок по итогам вчерашней 
встречи заключено не было, стороны ог-
раничились несколькими документами 
по сотрудничеству Airbus и Уральского за-
вода гражданской авиации, а также под-
писали соглашение между РФПИ и CDC 
International Capital (венчурное подразде-
ление крупнейшего в стране пенсионного 
госфонда Caisse des Depots). По словам гла-
вы РФПИ Кирилла Дмитриева, фонд смо-
жет финансировать совместные проекты 
как на территории РФ, так и во Франции.

Пока же французские инвестиции в РФ 
фактически прекращены: под проекты в 
России стало слишком сложно привлечь 
банковское финансирование, так как ог-
раничения распространились не только 
на проекты с подсанкционными россий-
скими компаниями. Этот вопрос стал од-
ним из основных на встрече, рассказал 

”
Ъ“ ее участник. В делегации министра 

Макрона были представители крупней-
ших французских банков, но «их ответы 
никого не впечатлили», отмечает он.

В случае снятия санкций инвестиции 
действительно могли бы вернуться, не-
смотря на ухудшение ситуации в эконо-
мике РФ, полагает другой участник встре-
чи. Впрочем, и после этого останутся дру-
гие риски, в частности административ-
ные ограничения на импорт промышлен-
ных товаров (контроль за этим направле-
нием передан подотчетной премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву комиссии по 
импортозамещению, созданной в декаб-
ре прошлого года).

«Франция опережает другие страны Ев-
ропы по готовности сотрудничать с Росси-
ей, пока ни одна из крупных французских 
компаний не покинула российский ры-
нок — в том числе из-за того, что это гро-
зит потерей уже совершенных инвести-
ций»,— прокомментировал 

”
Ъ“ итоги пе-

реговоров генеральный директор Фран-
ко-российской торгово-промышленной 
палаты Павел Шинский. Впрочем, по его 
словам, из-за недоступности финансиро-
вания многие компании были вынужде-
ны ограничиться лишь подрядными ра-
ботами на крупных российских проектах.

Татьяна Едовина

Французским инвестициям  
ищут пути обхода
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привез в Москву обещания отмены санкций

Глава Минэкономики РФ Алексей 
Улюкаев и министр экономики про-
мышленности и цифровых техно-
логий Франции Эмманюэль Макрон 
сверили часы в ожидании отмены 
антироссийских санкций   
ФОТО REUTERS

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 70 587

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №187|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262. 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ»,  
Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника 
«Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров,  
Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация)|          |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский 
КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774 
 ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197           
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

с1



3Коммерсантъ   l   Вторник 26 января 2016 №11   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

— Упрощенная программа для 
учебных целей,— пояснил Алек-
сандр Чипига.— Работаем сразу по 
трем этапам: школа, вуз, наука…

— То есть он ничем не отличается 
от игрушки в «Детском мире»? — не 
удержавшись, спросил я.

Мне хотелось добавить, что на са-
мом деле трансформер в «Детском 
мире» способен, конечно, на боль-
шее, но я понимал, что этого не сле-
дует делать хотя бы из обыкновенно-
го человеческого сострадания.

— Почему? — все-таки обиделся 
Александр Чипига.— Это антропо-
морфный робот!

Я отошел от Аркадия, хотя мне 
очень хотелось еще поинтересовать-
ся, куда идет электрический провод 
от робота, скрывающийся в наплыва-
ющих на пол шторах (в конце концов 
я все-таки и поинтересовался: увы, 
как я и подумал, к розетке в стене).

— А ваш робот что может? — спро-
сил я тогда у соседнего разработчи-
ка, студента четвертого курса Алек-
сандра Калашникова.

— Может отжиматься, может на 
голове стоять! — с восторгом ото-
звался студент.— Способен на все, 
чему его научат! Даже ноги раздви-
гать, когда на голове стоит!

— Сами сделали? — мягко гово-
ря, без зависти, уже собираясь ухо-
дить, на всякий случай поинтересо-
вался я.

— Что вы! — воскликнул он.— 
В интернет-магазине купили! И его, 
и вон того тоже! Оба из Кореи.

Я все-таки надеялся на лучшее 
и у следующего разработчика, тоже 
студента, спросил, чем его робот от-
личается от предыдущего.

— От того, серого? — уточнил 
он.— Вообще ничем! 

Так я перестал задавать вопросы.
На третьем этаже в библиотеке 

Владимир Путин встретился с дру-
гими студентами. Они работают над 
тем, чтобы люди лучше понимали 
инвалидов. В рамках проекта «Тер-
ритория темноты» президенту в де-
ликатной форме предложили за-
крыть глаза и взять в руки тросточку, 
чтобы почувствовать то же, что чув-
ствуют слепые (продолжения не по-
следовало). Впрочем, Владимир Пу-
тин очень заинтересовался тем, что, 
как сказала студентка Алла Доцен-
ко у стенда «Территория тишины», 
за два часа можно выучить дактиль-
ную азбуку глухих.

Он, конечно, понял, что еще од-
ному новому делу можно обучить-
ся, причем гораздо быстрее, чем иг-
ре в хоккей.

— И дети учатся гораздо быст-
рее, чем взрослые! — разочаровала 
его ректор университета Алина Ле-
витская.

На «Территории немобильности» 
предлагают «заблокировать одну ру-
ку с помощью повязки» и собрать по-
сле этого школьный рюкзак (не слу-
чилось).

На втором этаже были роботы. 
И я с замиранием сердца слышал, 
как Александр Чипига рассказывал 
президенту:

— Главное, мы сейчас обеспече-
ны отечественной базой робототех-
ники! Мы решили принципиально 
не закупать за рубежом!

Владимиру Путину, по его сло-
вам, экспонаты очень понравились. 
(Жаль, он не дошел до Аркадия. А Ар-
кадий не смог бы дойти до него при 
всем желании: между президентом 
и розеткой он, конечно, вынужден 
был выбирать розетку.)

В честь Татьянина дня Владимир 
Путин встретился со студентами 
в читальном зале библиотеки уни-
верситета. Был тут и безалкоголь-
ный сбитень (безнадежнее только, 
наверное, безалкогольный мохито), 
и русское шампанское «Абрау-Дюр-
со» (а не украинское, если что), ко-
торое принесли холодным, но ведь 
Владимир Путин опаздывал из Сочи, 
и оно давно уже было, увы, комнат-
ной температуры.

Находился среди студентов по по-
нятным причинам и аспирант Ра-
шид Салхай из Сирии, собирающий-
ся, во-первых, на неделю к своей се-
стре на свадьбу, а во-вторых, остаться 
в России после аспирантуры.

Студенты просили президента 
построить для университета стади-
он, технопарк… сирийский аспи-
рант не верил, что перед ним Вла-
димир Путин (тот его ущипнул, и Ра-
шид Салхай теперь может гордиться: 
так господин Путин еще ни с кем не 
поступал). Сирийский аспирант го-
ворил, как это хорошо: учиться в Се-
веро-Кавказском федеральном уни-
верситете, время от времени делал 
паузу и потом начинал заливисто 
смеяться, словно предлагая и Влади-
миру Путин разделить его восторг.

Да и так понятно, что в Ставропо-
ле сейчас лучше, чем в Алеппо.

В заключение студенты спели 
президенту гимн университета. Из-
бежать этого было уже невозможно.

Дворец спорта и культуры нахо-
дится в трех минутах езды от уни-
верситета. Журналистам накрыли 

пресс-центр в самом дорогом ресто-
ране города (находится, конечно, 
тоже во дворце спорта и культуры). 
Кормили с переменой нескольких 
блюд… Было просторно. Немного 
не хватало караоке (ну нельзя в кон-
це концов требовать невозможного).

Сопредседатель ставропольского 
штаба ОНФ Александра Будяк сооб-
щила, что активисты ОНФ продела-
ли огромную работу:

— Наши люди проехали тысячи 
километров с фотоаппаратом, ходи-
ли по лесу… Мы посчитали пандусы, 
спускались в канализацию…

Все это, без преувеличения, впе-
чатляло. Хотелось теперь послушать, 
для чего все это, собственно говоря, 
было, тем более что форум с участи-
ем Владимира Путина был рассчи-
тан минимум на три часа (продол-
жался три с половиной).

Первый час не принес ничего 
принципиально нового. Владимир 
Путин обещал разобраться с тем, что 
должны появиться критерии, в соот-
ветствии с которыми дает гранты ре-
гиональным СМИ Роспечать, время 
от времени принимая за региональ-
ные СМИ федеральные (по мнению, 
разумеется, региональных). Он объ-
яснял, что учебники должны быть 
бесплатными для школьников, рас-
сказывал про то, что только недавно 
в России начали заниматься автомо-
бильными дорогами и что до него за-
пад и восток страны не были связа-
ны (а связала их на трассе Чита—Ха-
баровск только светлой памяти Lada 
Kalina Sport — больше не выпускает-
ся; может, после этого…).

Перешли к вопросам из зала. Со-
бытием дня стал не только вопрос 
учителя истории из Астраханской 
области, который попросил Вла-
димира Путина разъяснить, поче-
му ему не нравится Владимир Ле-
нин («вопрос до сих пор будирует-
ся в обществе») и как он относится 
к идее его захоронения, но и ответ 
президента.

Владимир Путин начала разъ-
яснять, что к захоронению Ленина 
«нужно подходить аккуратно, что-
бы не разделить наше общество». 
То есть пока он президент, этого не 
произойдет: в конце концов пока 

живы те, кто против захоронения, 
этот вопрос и будет разделять об-
щество (а ведь регулярно рождают-
ся и все новые, пока еще не подозре-
вающие об этом поклонники ленин-
ских идей).

— Что касается небольшой дис-
куссии на Совете по науке и образо-
ванию,— то ли вздохнул, то ли на-
брал в легкие воздуха для разверну-
того ответа господин Путин,— я был 
членом Коммунистической партии, 
и не просто был, а почти 20 лет про-
работал в органах государственной 
безопасности, наследнике ЧК, кото-
рую называли вооруженным отря-
дом партии…

Он говорил, что не был партий-
ным функционером, но, в отличие 
от многих функционеров, не сжи-
гал партбилет и что КПСС развали-
лась, а билет этот «был и до сих пор 
лежит…» Признавался, что ему нра-
вятся коммунистические идеи и что 
Кодекс строителя коммунизма — это 
«выдержки из Библии» (впрочем, Би-
блия все-таки пошире.— А. К.)… На-
поминал, что советская власть нача-
лась с расстрела царской семьи…

— А зачем убили доктора Бот-
кина?! — восклицал Владимир Пу-
тин.— Зачем убили прислугу?! Что-
бы скрыть преступление! Воевали 
с царской армией, а священников-то 
зачем уничтожать?! В 1918 году три 
тысячи священников уничтожили!!!

До сих пор он говорил с залом по 
производственной необходимости. 
А теперь — по призванию.

— И как мы, зная это, должны оце-
нивать ситуацию? Даже продразвер-
стка не сработала… Ну, не смогла! — 
качал он головой.

И продолжал свой, такой автор-
ский курс новейшей российской 
истории:

— Плановое хозяйство дает воз-
можность сконцентрировать ресур-
сы на расширении важнейших задач! 
Так были решены задачи в здравоох-
ранении, образовании, в индустриа-
лизации, и без этого не победили бы 
в Великой Отечественной войне… 
Но нечувствительность к изменени-
ям привела к коллапсу экономики!

Вот именно на это замечание сто-
ит обратить внимание Владимиру 
Путину.

Наконец, президент объяснил-
ся и по поводу своей мысли о том, 
что Владимир Ленин заложил «атом-
ную бомбу» под здание российской 
государственности. Оказалось, что 
речь идет о дискуссии между Иоси-
фом Сталиным и Владимиром Лени-
ным, «как строить страну». Первый 
утверждал, что надо реализовать 
идею автономизации, когда все ре-
спублики, кроме России, входят в со-
став государства на условиях автоно-
мий, а Владимир Ленин настаивал, 
что (сложнее ему было настаивать на 
этом после собственной смерти) че-
тыре субъекта — Россия, Украина, 
Белоруссия, «юг России, кстати» — 
на условиях полного равноправия 
с правом выхода из СССР.

— Вот это и есть мина замедлен-
ного действия под здание государст-
венности! — воскликнул Владимир 
Путин.— Это и привело к распаду 
страны!

После этого разъяснения вопро-
сов осталось, конечно, гораздо боль-
ше, чем раньше. А что, надо было 
действовать по Сталину и держать 
республики в плену его теории, 
которую он так хотел сделать пра-
ктикой и де-факто сделал, и толь-
ко смерть разлучила его с этой мы-
слью… Или было лучше, если бы 
Россия была тюрьмой народов? Или 
Владимир Путин имел в виду что-то 
еще? Во всяком случае, он посчитал 
свой ответ исчерпывающим.

Не в первый и не в последний раз 
Владимир Путин оказался растроган 
выступлением дагестанского офице-
ра с благодарностью ему, Владимиру 
Путину, за то, что он сделал в 1999 го-
ду, когда чеченские боевики атакова-
ли Дагестан. Президент вспомнил, 

как приехал в госпиталь, увидел там 
этого человека, без обеих ног, и ска-
зал ему: «Держитесь, все будет хоро-
шо!» А тот ему, по словам Владимира 
Путина, «ответил вызывающе: 

”
Да, 

конечно, все будет хорошо! Не на 
тех напали!“ (причем в прямом смы-
сле.— А. К.). Настоящий мужчина! 
Боец! И у нас таких много!»

Пожилой офицер, конечно, про-
слезился. Да нет, он плакал.

Один из выступавших был обес-
покоен возможным разрывом мно-
гочисленных контрактов с турецки-
ми строителями. Владимир Путин 
этим не был обеспокоен:

— После того военного преступ-
ления (расстрела российского бом-
бардировщика Су-24 турецкими 
ВВС.— А. К.) мы приняли решение 
не разрывать действующих контрак-
тов, в том числе и потому, что это мо-
жет навредить и нам... но ограниче-
ния будут расширяться, и правитель-
ство приняло решение не заклю-
чать новых контрактов (с турецкими 
строителями.— А. К.)… Так что наши 
строители должны быть готовы заме-
стить 70–80 тыс. новых рабочих мест.

Впрочем, судя по виду задававше-
го вопрос, интервьюер не очень об-
радовался этому сообщению.

Собравшиеся все больше люби-
ли Владимира Путина. Им было ма-
ло его, им хотелось его все больше 
и больше.

Таким образом, новый межрегио-
нальный формат все лучше показы-
вал себя как предвыборный.

Настроение зала прекрасно пере-
дала одна из активисток ОНФ, много-
детная мать:

— Дмитрий Медведев (премь-
ер-министр России.— 

”
Ъ“) дал ука-

зание землю нам (многодетным се-
мьям.— 

”
Ъ“) дать. Мы очень благо-

дарны вам за это!
Дмитрия Медведева, по ее мне-

нию, благодарить, значит, не следо-
вало. А ведь это же не так!

Последний час говорили про 
борьбу с коррупцией, расширение 
предпринимательских свобод, и сто-
ит сказать, что активисты ОНФ не бы-
ли бессмысленны и говорили о сво-
их реальных проблемах, многие из 
которых Владимир Путин может ре-
шить одним телефонным звонком 
или, скорее, кивком головы.

Они верят, что кивнет.
И он тоже верит.
Андрей Колесников,  
Ставрополь

Однажды в студеную зимнюю… форум

Ульяновский губернатор Сергей 
Морозов предложил исключить 
из платежек жителей сбор на ка-
премонт с целью снятия социаль-
ной напряженности в период эко-
номического кризиса. Вопрос 
прорабатывает областное прави-
тельство. Специалисты сомнева-
ются в возможности реализации 
инициативы, обращая внимание 
на отсутствие средств. Вопрос 
об отмене платы за капремонт 
на столичный референдум ранее 
пытались вынести коммунисты. 
Эксперты сочли это предвыбор-
ным ходом господина Морозова, 
которому в этом году предстоят 
выборы главы.

Сергей Морозов на встрече с жур-
налистами заявил, что «есть идея от-
менить платежи населения на капи-
тальный ремонт». Собеседник 

”
Ъ“ 

в областном правительстве сооб-
щил, что «губернатор действитель-
но поручил проработать это пред-
ложение, но министерство (строи-
тельства, ЖКХ и транспорта.— 

”
Ъ“) 

пока против этого». Курирующий 
этот блок вице-премьер правитель-
ства Александр Букин подтвердил, 
что «такое поручение было — вре-
менно приостановить отчисле-
ния населения на капремонт, что-
бы снизить нагрузку на жителей 
 региона, пока сохраняется кризис-
ная ситуация». «Сейчас мы изуча-
ем возможность этого, все юриди-
ческие и экономические вопросы. 
Надо понять, как это делать, какие 
возможны последствия, на какой 
срок можно ввести такое освобо-

ждение. Но конкретных предложе-
ний пока нет»,— сказал чиновник.

В Ульяновской области установ-
лен минимальный взнос на капре-
монт собственников жилья в мно-
гоквартирных домах в размере 
5,2 руб. за 1 кв. м (около 360 руб. в ме-
сяц для трехкомнатной квартиры). 
В региональный Фонд модерниза-
ции ЖКХ собирается около 50 млн 
руб. в месяц. Часть жителей (7% от 
многоквартирного жилфонда) пере-
числяет средства на свои спецсчета. 
Всего на счету фонда на сегодня око-
ло 660 млн руб.

По словам вице-премьера, «глав-
ный вопрос — как и чем компенсиро-
вать освобождение от платежей». Он 
полагает, что для этого потребуется из 
регионального бюджета около 80 млн 
руб. в месяц, но где их взять, не зна-
ет. Председатель комитета ЖКХ в зак-
собрании Геннадий Антонцев полага-
ет, что отменить взносы на капремонт 
невозможно, поскольку «есть Жилищ-
ный кодекс и нужно понять, как и ка-
ким законом это приостанавливать». 
«Но даже если юридически это будет 
решено, то на компенсацию взносов 
потребуется более 100 млн руб. в ме-
сяц, 1,2 млрд руб. в год — я не уверен, 
что мы эти деньги найдем»,— пояс-
нил депутат. Он также сомневает-
ся, что «можно вот так останавливать 
большие и серьезные процессы без 
гарантии дисциплинированного их 
возобновления». Руководитель СРО 
управляющих компаний ЖКХ «Сим-
бирский дом» Григорий Николаев 
считает, что «на региональном уровне 
это не решить» и правильней было бы 

«выходить на Москву и просить замо-
розить законодательство о капремон-
те, пока не закончится кризис».

Член Общественной палаты РФ 
Нина Дергунова допускает, что «у ре-
гиональной власти может получить-
ся и не взимать платежи, и не компен-
сировать их из бюджета, но только на 
один год». «Вероятно, надежда на то, 
что в предвыборный год Москва нем-
ножко закроет на это глаза, посколь-
ку кризис да и населению легче. Но 
после выборов все равно все вернет-
ся обратно»,— отметила она. Напом-
ним, что одновременно с выборами 
в Госдуму в сентябре этого года в Улья-
новской области пройдут выборы гу-
бернатора и господин Морозов уже 
давно заявил, что будет в них участ-
вовать. По мнению политолога Конс-
тантина Калачева, у губернатора «рас-
чет на то, что в выборный год тема 
платы за капремонт будет замороже-
на по всей стране». «А если нет, то гу-
бернатор в любом случае защитник 
народа. Сергей Иванович талантли-
вый пиарщик, раньше чутье его не 
подводило, но и сапер бывает ошиба-
ется»,— сказал господин Калачев. 

Тема сборов на капремонт в пред-
выборный год становится популяр-
ной. Вопрос о сборах планирова-
ли вынести на столичный референ-
дум (в Москве самая высокая став-
ка) коммунисты, вместе с КПРФ от-
ложить взимание взносов предла-
гала «Справедливая Россия». В то же 
время в ОНФ подчеркивали, что тема 
сборов на капремонт не должна но-
сить популистский характер.

Сергей Титов, Ульяновск

Сергей Морозов пошел 
против капремонта
Он предложил избавить население от сбора на время кризиса

Сопредседатель штаба ОНФ 
Станислав Говорухин и прези-
дент России Владимир Путин 
на форуме были связаны  
по рукам  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Вчера предложения, подготовлен-
ные в администрации президента (АП) 
и Центризбиркоме (ЦИК) по поруче-
нию Владимира Путина, думский ко-
митет по конституционному законода-
тельству одобрил в качестве поправки 
ко второму чтению законопроекта 
фракции КПРФ. Партии и кандида-
ты смогут отправить на думские вы-
боры максимум по два наблюдателя, 
но удаление их с участков будет воз-
можно лишь по решению суда. Реше-
ние комитета стало неожиданным для 
авторов проекта — в КПРФ предлагали 
установить как «технологически выве-
ренный» лимит в пять наблюдателей. 
Источники ”Ъ“ в ЦИКе говорят, что за 
выборами даже при таком минимуме 
смогут понаблюдать миллионы.

Думский комитет по конституционно-
му законодательству вчера в ходе подго-
товки ко второму чтению законопроек-
та КПРФ решил, что для партий и канди-
датов будет достаточно двух наблюдате-
лей на выборах. Хотя депутаты от КПРФ 
во главе с лидером партии Геннадием Зю-
гановым предлагали минимум пять на-
блюдателей (в таком виде законопроект 
и был одобрен Госдумой в первом чтении 
4 декабря). А списки своих наблюдателей 
партии и кандидаты должны направлять 
в территориальные избиркомы за три 
дня до голосования.

Авторами поправок выступили гла-
ва комитета Владимир Плигин и его за-
меститель Дмитрий Вяткин (оба едино-
россы), которые фактически воспроиз-
вели предложения АП и ЦИКа, подготов-
ленные по поручению президента и одо-
бренные им (см. 

”
Ъ“ от 23 января). При-

чем председатель и зампред действовали 
оперативно. В утвержденной еще в пят-
ницу повестке заседания комитета про-
ект КПРФ о максимальном числе наблю-
дателей не значился. О том, что проект го-
тов ко второму чтению, членам комитета 
сообщили вчера утром, и они включили 
его в повестку дня «с голоса».

«На днях было громкое заявление о том, 
что Владимир Путин одобрил сокращение 
количества наблюдателей. Может, нам не 
торопиться? Вдруг соответствующий закон 
поступит?» — поинтересовался зампред ко-
митета Сергей Иванов (ЛДПР) в полной уве-
ренности, что речь идет о варианте проекта 
КПРФ, одобренном в первом чтении. «Спа-
сибо большое, что вы читаете прессу»,— 
поблагодарил коллегу Владимир Плигин 
и сразу поинтересовался, если ли у депута-
тов замечания по таблице поправок. Заме-
чаний не оказалось, хотя не все еще поня-
ли, о чем идет речь. «Договорились: пред-
лагаем Госдуме рассмотреть во втором чте-
нии»,— подытожил господин Плигин.

«Жулики!» — возмутился депутат Госду-
мы, секретарь ЦК КПРФ по информацион-
но-аналитической работе Сергей Обухов, 
узнав о решении комитета. «Число 

”
пять“ 

не с потолка взято, оно технологически вы-
верено,— пояснил он 

”
Ъ“.— Два человека 

следят за урнами для голосования, на ка-
ждом участке две урны, еще один — фикси-
рует явку и наблюдает за выдачей бюллете-
ней, еще двое — для контроля за перенос-
ными урнами, с которыми члены избирко-
мов выезжают на дом к избирателям». «В хо-
де выборов на каждом участке использует-
ся не менее четырех выносных урн»,— за-
явил лидер фракции «Справедливая Рос-
сия» Сергей Миронов, по мнению которо-
го пять наблюдателей — «это тот минимум, 
который позволит считать выборы честны-
ми и справедливыми».

«Два — тоже технологически оправдан-
но,— пояснил 

”
Ъ“ Владимир Плигин.— Со-

гласитесь, что процесс работы избиратель-
ных комиссий на всех стадиях абсолютно 
открытый и исключительно велико число 
его участников». 

По данным ЦИКа, в единый день голо-
сования на региональных выборах 14 ок-
тября 2012 года было 44 тыс. наблюдате-
лей, 13 сентября 2015 года — 108,355 тыс. В 
2015 году в единый день голосования ЦИК 
зафиксировал удаление 13 наблюдателей. 
Как пояснил источник в ЦИКе, в стране 
95 тыс. участковых избирательных комис-
сий, это означает, что по новым правилам 
на одну партию будет 190 тыс. наблюдате-
лей, к ним надо прибавить еще 95 тыс. чле-
нов комиссии с совещательным голосом от 
каждой партии, участвующей в выборах, а 
также по два наблюдателя от кандидата и 
по члену комиссии с совещательным голо-
сом на участок в 225 одномандатных окру-
гах. Получается на партию почти по мил-
лиону наблюдателей, говорит собеседник 

”
Ъ“, а если помножить их на 14 (количество 

партий, имеющих право участвовать в вы-

борах), получим около 11,5 млн наблюдате-
лей. «Это разве мало? Ведь на прошлых вы-
борах в Госдуму такого количества партий 
не было. Плюс приедет некоторое количе-
ство иностранных наблюдателей, СПЧ со-
здает мониторинговую группу, куда наме-
рен пригласить в том числе членов органи-
заций—иностранных агентов»,— сказал 
он. По словам источника, ЦИК проанали-
зировал практику и пришел к выводу, что у 
КПРФ «никогда не набиралось» по пять на-
блюдателей на участок.

Между тем думскую оппозицию не 
устраивает и закрепленная в поправках ко 
второму чтению обязанность партий и кан-
дидатов предоставлять «список назначен-
ных наблюдателей в территориальную из-
бирательную комиссию не позднее, чем за 
три дня до дня голосования» с указанием до-
машнего адреса. Сейчас наблюдатель при-
ходит на участок с соответствующим на-
правлением от партии в день голосования, 
напомнил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секретарь 

ЦК КПРФ по работе с молодежью Юрий Афо-
нин. «А за три дня можно узнать, где учит-
ся или работает оппозиционный наблюда-
тель, и так с ним 

”
поработать“, что он навсег-

да раздумает наблюдать за чем-либо»,— уве-
рен он. «Абсурд»,— прокомментировал опа-
сения коммуниста единоросс Плигин.

Впрочем, одно новшество, предложен-
ное единороссами, думские оппозиционе-
ры одобрили. Теперь любого наблюдателя 
или члена избиркома можно будет удалять 
в день выборов с участка «за нарушение из-
бирательного законодательства» только в 
том случае, если факт нарушения установ-
лен судом. Правда, никто из них пока не 
понимает, как эта норма будет применять-
ся и будут ли российские судьи настолько 
оперативными, чтобы устанавливать такие 
факты до того, как голосование состоялось 
и его итоги подведены.

Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных

Коммунистам поправили  
проект о наблюдателях
Партии и кандидаты смогут отправить на избирательный участок  
по два человека

Проигравший праймериз «Единой России» 
на выборах мэра Рыбинска депутат Яро-
славской облдумы Владимир Денисов на-
мерен пойти самовыдвиженцем на выбо-
ры, если ему не удастся обжаловать итоги 
праймериз в руководстве партии. Феде-
ральные и региональные единороссы на-
рушений пока не видят. В ярославском 
отделении партии власти господину Дени-
сову уже пригрозили санкциями — вплоть 
до исключения из партии, если он пойдет 
на выборы самостоятельно.

Глава комитета по бюджету ярославского зак-
собрания Владимир Денисов сказал 

”
Ъ“, что на-

мерен пойти на выборы мэра Рыбинска (пройдут 
20 марта) в качестве самовыдвиженца, если ему 
будет отказано в обжаловании праймериз «Еди-
ной России» по отбору партийного кандидата. Де-
путат готовит обращение в руководство «Единой 
России». По мнению господина Денисова, пред-
варительное голосование сопровождалось «ба-
нальной скупкой голосов» со стороны его оппо-
нента — заммэра Рыбинска Дениса Добрякова, 
выигравшего праймериз. Единоросс отметил, 
что на нескольких участках выборщикам не хва-
тило бюллетеней, а многие люди не успели про-
голосовать. «По нашим оценкам, около 4–5 тыс. 
горожан ушли с участков, не проголосовав. Это 
примерно 10% голосов»,— сказал он 

”
Ъ“.

В федеральном руководстве «Единой России» 

”
Ъ“ заявили, что письменных обращений от Вла-

димира Денисова пока не получали, но «он стро-
ит свои заявления на избирательном законода-
тельстве, а праймериз регулируются регламен-
том». Пока в партии претензий к праймериз нет. 
Прошедшие в Рыбинске 24 января праймериз со-
провождались высокой явкой — 25% (на выборах 
мэра в 2013 году — 30,9%), на участках образова-
лись очереди (см. 

”
Ъ“ от 25 января). Победил на 

праймериз Денис Добряков (65%), которого под-
держали губернатор Сергей Ястребов и руковод-
ство местных заводов, в том числе НПО «Сатурн». 
Владимир Денисов, в чей штаб входил экс-губер-

натор — член Совета федерации Анатолий Лиси-
цын, получил 35%. Депутат сразу заявил, что на-
мерен обжаловать итоги праймериз.

Вчера оргкомитет праймериз единогласно 
утвердил итоги голосования. Вице-спикер зак-
собрания Павел Исаев сообщил 

”
Ъ“, что подпи-

си под документами поставили и представители 
Владимира Денисова — областные депутаты Ла-
риса Ушакова и Валентин Журавлев. Анатолий 
Лисицын, также входивший в оргкомитет, на за-
седании не присутствовал, однако поздравил Де-
ниса Добрякова с победой в своем Twitter. В ор-
гкомитете признали, что бюллетени были рас-
пределены по участкам «неумело»: где-то их ока-
залось с запасом, где-то не хватило, однако это не 
может служить основанием для отмены резуль-
татов праймериз. Денис Добряков сказал 

”
Ъ“, что 

высокая явка «не связана ни с какими политтех-
нологиями, это абсолютно свободное волеизъяв-
ление граждан Рыбинска». Глава регионального 
отделения «Единой России» Илья Осипов отме-
тил 

”
Ъ“, что из-за нехватки бюллетеней не смо-

гли проголосовать «200–300 человек».
Павел Исаев указал, что по уставу «Единой Рос-

сии» к партийцам, которые пойдут на выборы, 
вопреки итогам праймериз, предусматривают-
ся санкции вплоть до исключения из партии. «В 
случае Владимира Денисова это может быть и от-
ставка с поста главы комитета в заксобрании. Я 
думаю, он человек очень умный и взвешенный 
и знал условия праймериз, мы будем убеждать 
его не идти на выборы»,— заключил единоросс.

Выборы мэра Рыбинска были возвращены 
заксобранием в декабре 2015 года после отмены 
в 2014 году в ходе муниципальной реформы. По-
ка это единственный прецедент в стране. Вме-
сте с тем в устав Рыбинска еще не внесены соот-
ветствующие поправки, лишь вчера их одобри-
ли на слушаниях по изменению устава города. 
Павел Исаев заверил 

”
Ъ“, что до выборов мэра 

поправки будут приняты.
Александр Тихонов; Ярославль,  
Андрей Перцев

Рыбинский единоросс  
готов идти против партии
Владимир Денисов не согласился с итогами праймериз  
по отбору кандидата в мэры

Как стало известно ”Ъ“, судебные власти  
Италии окончательно решили выдать РФ 
бывшего главу Федерального агентства 
по обустройству государственной границы 
(Росграница) Дмитрия Безделова. Защита 
экс-чиновника, обвиняемого в организации 
преступного сообщества и крупных хищени-
ях, уже извещена о том, что до конца января 
он может оказаться в московском СИЗО.

О том, что бывший глава Росграницы вскоре 
может быть доставлен из римского СИЗО Regina 
Coeli, где он содержится полтора года, в Москву, 

”
Ъ“ сообщил его адвокат Владимир Жеребен-

ков. По словам защитника, он ожидает этапиро-
вания своего клиента со дня на день, но точную 
дату в Генпрокуратуре ему пока не сообщили.

Экстрадиция бывшего главы Росграницы стала 
возможной после того, как Верховный суд Италии 
отклонил жалобу адвокатов Дмитрия Безделова, 
согласившись с его выдачей в РФ. Теперь исполне-
ние судебного решения об экстрадиции экс-чинов-
ника зависит лишь от скорости оформления раз-
личных документов, связанных с этим процессом.

Уголовное дело о махинациях в ходе об-
устройства госграницы было возбуждено след-
ственным департаментом МВД в сентябре 2013 
года. В основу расследования легли результаты 
оперативной проверки, проведенной сотруд-
никами ГУЭБиПК МВД и ФСБ, которые выяви-
ли хищение более 300 млн руб. при реконструк-
ции железнодорожного пункта пропуска «Ад-
лер» в Краснодарском крае, а также автомобиль-
ного пункта пропуска «Пограничный» на Даль-
нем Востоке. Кстати, изначально следствие пола-
гало, что сумма хищений превышала 1 млрд руб.

Дмитрий Безделов скрылся за границей, а в 
России были задержаны и арестованы решени-

ями суда бывший заместитель главы Росграни-
цы Борис Хайтович, экс-замруководителя «Рос-
гранстроя» Сергей Козленков, а также несколь-
ко их подчиненных и предпринимателей, участ-
вовавших в выполнении госконтрактов. Под до-
машним арестом содержится лишь гендиректор 
РСУ №5 Георгий Белоусов, активно сотруднича-
ющий со следствием. Всем им в окончательной 
редакции инкриминируется участие в преступ-
ном сообществе и мошенничество в особо круп-
ном размере (ст. 210 и 159 УК РФ).

Объявленный в международный розыск Дмит-
рий Безделов был задержан в октябре 2014 года, 
когда попытался заселиться в четырехзвездный 
отель Palladium Palace в центре Рима. После это-
го началась длительная судебная тяжба — только 
через год апелляционный суд Рима решил удов-
летворить запрос Генпрокуратуры РФ. Во мно-
гом на решение суда повлияла позиция римской 
прокуратуры, представители которой поддержа-
ли требования своих российских коллег. Послед-
ние, в свою очередь, гарантировали Италии, что 
в России господину Безделову не будет угрожать 
смертная казнь, а условия его содержания под 
стражей будут соответствовать европейским.

Отметим, что дело предполагаемого организа-
тора ОПС Дмитрия Безделова в любом случае бу-
дет рассматриваться российским судом отдель-
но. Связано это с тем, что его предполагаемые по-
дельники сейчас знакомятся с материалами след-
ствия, которые составили около 150 томов. При 
этом, как отметил адвокат Жеребенков, позиция 
господина Безделова не изменилась. Он считает, 
что главный свидетель обвинения Георгий Бело-
усов его оговорил, чтобы скрыть хищения, совер-
шенные на стадии строительства объектов.

Владислав Трифонов

Бывший глава Росграницы 
меняет римское СИЗО  
на московское
Италия выдает экс-чиновника, обвиняемого  
в организации преступного сообщества

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет вице-президент ГК «Михайлов  
и партнеры» Марианна Максимовская:
— Если поэт — Пушкин, а фрукт — яблоко, то глав-
ный тележурналист нашей эпохи — это, конечно, 
ты, Леня! Ты задал такую планку, до которой ох как 

тяжело будет дотянуться даже тем счастливчикам, 
которые еще будут работать на новом ТВ. И ты, без 
сомнения, тоже там будешь. Потому что телевиде-
ние теряет без тебя намного больше, чем ты — без 
телевидения. С днем рождения!

Сегодня исполняется 56 лет журналисту, члену 
Совета при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Леониду Парфенову

контекст  

Отставки Алексея Чалого  
пока нет в повестке

Сегодня на первой в этом году сессии заксобрания Севастопо-
ля может быть рассмотрен вопрос об отставке спикера Алексея 
Чалого. Напомним, о желании покинуть пост господин Чалый 
заявил в конце декабря, но до вчерашнего вечера вопрос о его 
полномочиях оставался интригой (см. ”Ъ“ от 21 января). Вопро-
са этого в повестке заседания нет, но, как пояснил ”Ъ“ собесед-
ник в аппарате городского парламента, если заявление об ухо-
де написано, оно будет рассмотрено. «Пока есть только устное 

заявление спикера об отставке. По регламенту на следующем 
заседании оно должно быть подано официально»,— сказал ”Ъ“ 
помощник господина Чалого Алексей Филимонов. При этом он 
затруднился ответить, будет ли заявление рассмотрено депута-
тами в тот же день. Реакцию депутатов предсказать нельзя, зая-
вил собеседник ”Ъ“. Отметим, что большинство депутатов в зак-
собрании являются сторонниками Алексея Чалого. На вопрос 

”Ъ“, как депутаты могут отреагировать на заявление спикера, 
вице-спикер Екатерина Алтабаева ответила: «Мы уважаем 
Алексея Михайловича, равной ему фигуры просто нет. Нам, ко-
нечно, всегда хотелось бы, чтобы кандидатура нашего предсе-
дателя была неизменна, но понимаем, что обстоятельства уже 
сложились так, что это, видимо, невозможно». Пока остается 
открытым вопрос о личном выступлении в заксобрании губер-
натора Сергея Меняйло с ежегодным отчетом о работе. Пресс-
служба заксобрания сообщила, что до конца рабочего дня 25 
января господин Меняйло так и не дал ответ, будет ли он высту-
пать лично. Софья Самохина, Наталья Корченкова;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Владимир Плигин считает,  
что двух наблюдателей  
от каждой партии и кандидата  
на участок вполне достаточно    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как стало известно ”Ъ“, благодаря  
сотрудничеству со следствием одно-
го из бывших боевиков, воевавших 
в Сирии, сотрудникам ФСБ стали из-
вестны имена десятков его соратни-
ков, в том числе подготовленных для 
совершения терактов в России. Вчера 
Мосгорсуд продлил срок ареста од-
ному из них — Рашиду Евлоеву. Защи-
та считает, что Евлоев в Сирии вообще 
не был, а свидетель его оговорил.

Ходатайство о продлении ареста Раши-
ду Евлоеву было подано в Мосгорсуд след-
ственным управлением ФСБ РФ. В нем, 
в частности, говорилось, что 1 сентября 
2013 года выпускник юридического фа-
культета Кабардино-Балкарского госуни-
верситета Евлоев вылетел из Краснодара 
в Стамбул якобы для получения теологи-
ческого образования. Вскоре после этого, 
как полагает следствие, молодой человек 
оказался в сирийском городе Харитан, где 
в течение четырех месяцев проходил спе-
цобучение в лагере боевиков для совер-
шения терактов в России. Курс, по дан-
ным ФСБ, включал физическую и психо-
логическую подготовку, а также изучение 
правил обращения со взрывчатыми и от-
равляющими веществами.

Примерно в январе 2014 года Евло-
ев, как утверждает следствие, вернулся 
в Стамбул, а затем, опасаясь преследова-
ния, перебрался в Германию, где 31 октя-
бря того же года его задержала полиция. 
1 октября прошлого года Евлоев был экс-
традирован в Россию, где его обвинили 
в прохождении обучения террористиче-
ской деятельности (ст. 205.3. УК РФ).

Мотивируя необходимость продле-
ния ареста Евлоеву, представитель ФСБ 
пояснил суду, что расследуемое уголов-
ное дело относится к категории особо 
сложных, и даже исключительных, по-
скольку преступление было соверше-
но за границей. За пределами РФ, по 
данным следователя, находятся и боль-
шинство свидетелей по этому делу. Ока-
завшись же на свободе, считает пред-
ставитель ФСБ, Евлоев может не только 

скрыться, но и «применить полученные 
им террористические навыки». В итоге 
арест был продлен до 30 апреля.

Близкий к расследованию источник 

”
Ъ“ пояснил, что обвинения в адрес Раши-

да Евлоева строятся в основном на показа-
ниях некоего Исламбека, боевика запре-
щенной террористической организации 
«Джейш аль-Мухаджирин валь-Ансар», 
вернувшегося в Россию и осужденного на 
небольшой срок за участие в незаконных 
вооруженных формированиях (ст. 208 УК 
РФ). Исламбек в обмен на смягчение ему 
наказания, по данным собеседника 

”
Ъ“, 

не только раскрыл оперативникам струк-
туру бандформирований в Сирии, состо-
ящих из выходцев из РФ, но и дал показа-
ния против их предполагаемых участни-
ков. Всех их свидетель назвал своими «со-
ратниками», обеспечив таким образом до-
казательную базу по уголовным делам, в 
том числе Рашида Евлоева.

По данным Исламбека, сам он при-
мкнул к сирийским боевикам в февра-
ле 2013 года, прилетев в Стамбул и пе-
ребравшись оттуда в Харитан. Лагерем 
«Имарат Кавказ» (организация запреще-
на в РФ), в котором в итоге оказался Ис-
ламбек, командовал выходец из Панкис-
ского ущелья Грузии Фейзулла Маргош-
вили (Салахуддин аш-Шишани). Как по-
лагает свидетель, в лагере находилось 
около 1,5 тыс. выходцев из России, воо-
руженных не только стрелковым оружи-
ем, гранатометами, зенитными установ-
ками калибра 23 мм, но даже ПЗРК «Игла» 
и «Стрела». Боевики, как рассказал свиде-
тель, жили в многоэтажных домах посел-
ка группами по 30–100 человек, выделен-
ных по национальному либо «професси-
ональному» признаку. Там был, напри-
мер, дом выходцев из дагестанского селе-
ния Гимры, «азербайджанский» и «крым-
ский» дома, строения, отведенные соот-
ветственно террористическому спецназу 
и подрывникам.

С подрывниками, по данным свидете-
ля, жил и обвиняемый Евлоев, носивший 
в НВФ имя Ахмад, а подчинялся он глав-

ному инструктору по минно-взрывному 
делу некоему Хабибу. Поскольку дивер-
сантов, как утверждает свидетель, готови-
ли для операций за пределами Сирии, все 
они носили маски, чтобы не быть опоз-
нанными у себя на родине. Однако лицо 
приятеля Рашида-Ахмада свидетелю, по 
его словам, удалось несколько раз уви-
деть, поэтому он и опознал обвиняемого 
Евлоева по фотографии.

Отметим, что в рамках собственного 
уголовного дела Исламбек пояснил след-
ствию, что в боевых действиях не участ-
вовал — якобы он только ездил за продук-
тами для боевиков на местный рынок и 
иногда стоял в карауле возле лагеря на бе-
регу реки. На этом посту его тяжело рани-
ли в ногу, поэтому охранник был вынуж-
ден уехать лечиться на родину, где его и 
задержали.

Рашиду Евлоеву доказать свою непри-
частность к инкриминируемому престу-
плению оказалось сложнее. По его дан-
ным, в Сирии он вообще никогда не был, 
а с момента своего прилета в Турцию до 
мая 2014 года жил в Стамбуле. Обвиняе-
мый утверждает, что все это время обучал-
ся турецкому языку в школе, принадлежа-
щей местной общественной организации 
«Боб Алим», помогающей эмигрантам 
адаптироваться в стране и поступить в ту-
рецкие вузы. Евлоев, по его словам, ежед-
невно кроме выходных и праздников хо-
дил на занятия, а вечерами работал под-
собником в магазинах. Однажды, созво-
нившись с отцом, он узнал, что на роди-
не им интересуется некий сотрудник ФСБ 
по имени Александр, связался с ним по те-
лефону и сообщил, что не имеет отноше-
ния к бандформированиям. Однако Алек-
сандр не поверил собеседнику, и тогда Ев-
лоев, по его словам, отправился в Герма-
нию, где и был задержан.

Адвокат обвиняемого Роза Магомедо-
ва отказалась обсуждать с 

”
Ъ“ подробно-

сти уголовного дела, отметив, что защита 
Евлоева убеждена в его непричастности к 
НВФ и собирает доказательства этого.

Сергей Машкин

Взрывника сдал караул
ФСБ России собирает выпускников сирийского лагеря «Имарат Кавказ»
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Власти Украины резко смени-
ли тактику в отношении попра-
вок к конституции в части децен-
трализации, принятие которых 
— одно из условий минских до-
говоренностей по урегулирова-
нию в Донбассе. Если на прош-
лой неделе упор делался на то, 
чтобы убедить депутатов Рады 
проголосовать за изменения до 
конца этой сессии парламента, 
то теперь вопрос ставится ина-
че: и президент Петр Порошен-
ко, и премьер Арсений Яценюк 
высказались за то, чтобы отло-
жить принятие конституционных 
поправок. Выполнение их новых 
требований может занять не ме-
нее полугода. В Москве и само-
провозглашенных республиках 
Донбасса такой подход сочли 
саботажем минского процесса.

В интервью украинским телека-
налам президент Петр Порошен-
ко обнародовал несколько предва-
рительных условий, без выполне-
ния которых поправки к конститу-
ции не могут быть приняты. Во-пер-
вых, прекращение огня и «долгий 
период полной тишины», который, 
по словам господина Порошенко, 
«должна обеспечить Россия». Во-
вторых, «полный и беспрепятст-
венный доступ» наблюдателей ОБ-
СЕ к местам хранения вооружений, 
а также к не контролируемому Ук-
раиной участку границы с РФ, что-
бы «прекратить проникновение 
иностранных войск и военной тех-
ники». В-третьих, отмена результа-
тов выборов (в самопровозглашен-
ных ЛНР и ДНР) 2 ноября 2014 года. 
В-четвертых, «освобождение залож-
ников» и решение «ряда политиче-
ских вопросов» (каких именно, пре-
зидент не уточнил).

Одновременно с главой государ-
ства на ту же тему высказался пре-
мьер-министр Арсений Яценюк. Он 
потребовал вынести вопрос о кон-
ституционных поправках на ре-
ферендум. «Настало время, чтобы 
украинский народ сказал свое сло-
во, какой должна быть новая укра-
инская конституция в новой ев-
ропейской Украине. Никто, кро-
ме народа Украины, не имеет пра-
ва определять, каким будет основ-
ной закон»,— убежден премьер. 
Аналогичную позицию занял гла-
ва МВД Арсен Аваков, представляю-
щий, как и господин Яценюк, пар-
тию «Народный фронт». «Фундамен-
тальные изменения в конституции 
не могут решаться в кулуарах пар-
ламента или на переговорах в ино-
странных столицах. Единствен-
ным условием голосования фрак-
ции 

”
Народного фронта“ по важ-

нейшим вопросам конституции 
может быть вердикт референдума 
украинцев. Никак иначе»,— напи-
сал господин Аваков на своей стра-
нице в Facebook.

Между тем еще на прошлой неде-
ле и соратники президента, и пред-

ставители команды премьера дела-
ли ставку на то, что изменения в ос-
новной закон должны быть внесе-
ны в ближайшее время — до начала 
следующей сессии Рады 2 февраля. 
С целью собрать необходимое для 
этого конституционное большин-
ство (300 голосов) на многих парла-
ментариев, как они сами рассказа-
ли 

”
Ъ“, оказывалось беспрецедент-

ное давление, в том числе со сторо-
ны западных дипломатов.

По мнению информированных 
источников 

”
Ъ“ в Киеве, столь рез-

кая смена акцентов вызвана тем, 
что, несмотря на все усилия, вла-
стям не удалось обеспечить себе 
твердую поддержку 300 депутатов. 
И теперь, как утверждает один из 
собеседников 

”
Ъ“ в Верховной раде, 

представляющий правящее боль-
шинство, «Порошенко и Яценюк 
пытаются сохранить лицо в глазах 
Запада, выдвигая юридические и 
политические аргументы, почему 
конституционные поправки не мо-
гут быть приняты прямо сейчас».

В своем телеинтервью президент 
Порошенко дал понять, что не счи-
тает откладывание голосования по 
поправкам к конституции срывом 
минского процесса со стороны Ук-
раины. Напротив, он подтвердил 
свою приверженность изменени-
ям в основной закон, но не прямо 
сейчас, а в течение 2016 года: «Я не 
дам отменить голосование по изме-
нениям в конституцию, я уверен в 
парламенте, я уверен в депутатах».

«Президент явно затягивает си-
туацию. Ему нужен люфт в полгода, 
и сейчас он вполне может этот люфт 
получить. Поводом для откладыва-
ния голосования по конституцион-
ным поправкам может стать хотя 
бы то, что стрельба в Донбассе по-
прежнему продолжается»,— заявил 

”
Ъ“ депутат от Радикальной партии 

Игорь Попов.
Его коллега-депутат, представля-

ющий в Раде правящий «Блок Пет-
ра Порошенко» (БПП), но попросив-
ший не называть его имени, пояс-
нил 

”
Ъ“: «Президент был вынужден 

отложить голосование за конститу-
ционную реформу, так как голосов 
в парламенте в ее поддержку не на-
биралось. Теперь официальная по-
зиция будет сформулирована так: 
Рада приступит к этому вопросу 
только после выполнения осталь-
ных пунктов минских договорен-
ностей, например прекращения ог-
ня. Именно такой станет сейчас ис-
ходная позиция для торга Киева с 
западными партнерами».

Источник же 
”
Ъ“ в администра-

ции Петра Порошенко настроен оп-
тимистически. «Президент такти-
чески переиграл депутатов,— убе-
жден он.— Парламентарии дума-
ли, что президент будет их ломать 
через колено в поисках 300 голо-
сов, спешить, идти на чрезмерные 
уступки. Теперь же появляется воз-
можность принимать поправки в 

спокойном режиме, параллельно 
отстаивая интересы Украины».

Власти самопровозглашенных 
народных республик Донецка и Лу-
ганска заявления украинских лиде-
ров восприняли резко критически, 
обвинив их в попытках «искусст-
венного затягивания политическо-
го процесса». В частности, полпред 
ЛНР на минских переговорах Вла-
дислав Дейнего заявил «Интерфак-
су», что представление на референ-
дум не согласованных с представи-
телями Донецка и Луганска попра-
вок будет расцениваться ими как на-
рушение Киевом «комплекса мер» 
по урегулированию в Донбассе.

В Москве с таким подходом со-
гласны. Зампред комитета Госду-
мы по международным делам Алек-
сандр Романович в интервью «РИА 
Новости» обвинил Петра Порошен-
ко в попытке торпедировать мин-
ские соглашения, с тем чтобы в ко-
нечном итоге обвинить в этом Рос-
сию. С этим согласен глава коми-
тета Думы по делам СНГ Леонид 
Слуцкий, по мнению которого пре-
зидент Украины лишь имитирует 
стремление к выполнению мин-
ских договоренностей.

Что касается заявлений Арсения 
Яценюка и Арсена Авакова с требо-
ванием референдума, то близкий 
к Кремлю политолог Алексей Чес-
наков призвал 

”
Ъ“ не относиться к 

этим словам всерьез. «Это похоже на 
обыкновенную 

”
разводку“, которая 

должна показать, что в Киеве есть бо-
лее жесткие требования к процеду-
ре принятия поправок к конститу-
ции, чем у БПП,— считает господин 
Чеснаков.— У 

”
Народного фронта“ 

нет самостоятельных ресурсов, что-
бы продавить решение о таком рефе-
рендуме. Все понимают, что это дли-
тельный и сложный процесс, кото-
рый увеличивает для Украины риск 
окончательной потери Донбасса».

После провозглашения незави-
симости Украины общенациональ-
ный референдум в стране проходил 
лишь однажды, в апреле 2000 года, 
по инициативе тогдашнего прези-
дента Леонида Кучмы. Избиратели 
положительно ответили на все че-
тыре вопроса, в том числе о пере-
ходе к двухпалатному парламенту 
и об ограничении депутатской не-
прикосновенности. Впрочем, ре-
зультаты волеизъявления Верхов-
ная рада проигнорировала — ни 
одно из изменений реализовано 
не было. В дальнейшем, когда воз-
никала необходимость в конститу-
ционных поправках, для их утвер-
ждения к референдуму не прибега-
ли. Эта процедура проходила в Ра-
де, как, например, так называемая 
политреформа, утвержденная 8 де-
кабря 2004 года, в разгар первого 
Майдана, и существенно урезавшая 
президентские полномочия.

Максим Юсин,  
Илья Барабанов;  
Янина Соколовская, Киев

Международный комитет Крас-
ного Креста (МККК) рассчитывает 
в текущем году интенсифициро-
вать взаимодействие с россий-
скими властями. О конкретных 
проектах в России, а также об 
острых гуманитарных проблемах 
на Украине и в Сирии глава реги-
ональной делегации МККК в РФ, 
Белоруссии и Молдавии ПАСКАЛЬ 
КЮТТА рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— Какие планы у вас в России на 
этот год?
— У нас большие планы и амбиции в 
2016 году. Отношения с Россией для 
МККК имеют стратегическое значе-
ние, и мы хотим придать им еще бо-
лее солидную базу. В ближайшее вре-
мя мы хотим предложить россий-
ским властям план сотрудничества 
на 2016 год, главным пунктом которо-
го должен стать крупный гуманитар-
ный форум с участием высокопостав-
ленных официальных лиц. В рамках 
этого мероприятия мы хотели бы об-
судить сегодняшние проблемы и по-
требности людей в конфликтных точ-
ках, а также вызовы, с которыми мы 
столкнемся в будущем,— скажем, в 
киберпространстве или в связи с раз-
витием робототехники. Руководство 
МККК придает большое значение это-
му мероприятию, и, исходя из моих 
предварительных бесед с российски-
ми властями, я могу сказать, что в Мо-
скве в этом тоже заинтересованы.
— Как вы оцениваете гуманитар-
ную ситуацию на Украине?
— Ситуация там весьма плачевная. 
Более 8500 человек погибли. 2,6 млн 
человек стали беженцами. Из них 
1,5 млн находятся в других частях Ук-
раины, более 1 млн бежали в Россию 
и Белоруссию. Это данные ООН. За 
последние месяцы интенсивность 
конфликта уменьшилась, но обстре-
лы продолжаются, и людям, живу-
щим вдоль линии соприкосновения, 
все еще угрожает опасность. В целом 
люди в зоне конфликта продолжают 
страдать — как в связи с отсутствием 
необходимых бытовых условий, так 
и в психологическом смысле. Ситу-
ацию усложняют холода. Во многих 
населенных пунктах не работает цен-
тральное отопление, а топить иными 
способами либо дорого, либо невоз-
можно. Не хватает лекарств, средств 
гигиены, продуктов и питьевой воды. 
Разрушены больницы, школы, детса-
ды. Затруднено передвижение. Неко-
торые территории заминированы. 
Есть пленные и пропавшие без вести. 
Иными словами, гуманитарная ситу-
ация в регионе крайне сложная и тре-
бует дальнейшего внимания и кон-
кретных действий.
— А МККК сейчас имеет возмож-
ность свободно работать на терри-
тории самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР? Осенью у вас с этим были 
проблемы…

— Сегодня у нас есть возможность 
работать на территории всей Украи-
ны. Мы общаемся со всеми сторона-
ми конфликта, включая ДНР и ЛНР. Я 
не буду вдаваться в подробности, но 
могу сказать, что мы работаем. Это 
не значит, что все проблемы реша-
ются мгновенно, но мы продолжаем 
диалог во благо всех людей, которые 
страдают от этого конфликта.
— Какую помощь МККК оказыва-
ет беженцам с Украины, находя-
щимся на территории России и 
Белоруссии?
— Более года назад мы запустили 
специальную программу помощи 
наиболее уязвимым группам пере-
мещенных лиц. Совместно с Рос-
сийским Красным Крестом мы еже-
месячно поставляем гуманитарную 
помощь 23 тыс. беженцев в Ростов-
ской области, Краснодарском крае 
и Республике Адыгея. В Крыму мы 
помогаем 12 тыс. перемещенных 
лиц. А в Белоруссии — 3 тыс. Пре-
жде всего речь идет о продовольст-
венной помощи и предметах гиги-
ены. Также мы стараемся помогать 
этим людям поддерживать связь с 
семьями, разыскиваем без вести 
пропавших. Это огромная пробле-
ма. Число лиц, пропавших без вес-
ти, огромно, и на их поиски могут 
уйти десятилетия.
— А есть конкретные цифры?
— Точных нет. Но мы общаемся с 
1 тыс. семей, члены которых счи-
таются пропавшими без вести. Мы 
призываем все стороны конфликта 
обратить внимание на эту растущую 
проблему и создать специальный 
координационный механизм для ее 
решения. Эта проблема обсуждается 
в рамках контактной группы по уре-
гулированию конфликта в Донбас-
се, но нужны конкретные совмест-
ные действия. Чем быстрее будет со-
здан такой механизм, тем лучше.
— Еще одна гуманитарная пробле-
ма, которая обсуждается в рамках 
контактной группы, в том числе с 
участием МККК,— это обмен плен-
ными. Почему не удается, как то 

предписано минскими соглаше-
ниями, обменять всех на всех?
— МККК, имея большой опыт содей-
ствия подобным переговорам, стара-
ется максимально облегчить и уско-
рить этот процесс. Мы выступаем в ро-
ли нейтрального посредника. Так это 
было, в частности, в октябре и ноябре 
прошлого года, когда стороны смогли 
договориться об обмене нескольких 
десятков лиц. Естественно, мы заин-
тересованы как в том, чтобы этот про-
цесс не останавливался, так и в том, 
чтобы иметь прямой доступ к задер-
жанным лицам.
— Сейчас он у вас есть?
— Частично.
— И с одной и с другой стороны не 
полностью?
— Да.
— Есть ли у МККК возможность ра-
ботать в Сирии? Сообщалось, что 
целый ряд крупных городов бло-
кирован — либо правительствен-
ными силами, либо оппозицией 
— и к ним нет доступа...
— Для МККК операция в Сирии сей-
час является крупнейшей. На 2016 
год на нее выделено 151 млн швей-
царских франков. Гуманитарная си-
туация в Сирии ухудшается с каждым 
днем. Огромное количество людей 
оказалось на грани выживания. У 
многих нет крыши над головой, нет 
доступа к продовольствию, питьевой 
воде и лекарствам. Потребности в гу-
манитарной помощи огромные. И от 
того, получит ее человек или нет, не-
редко зависит его жизнь.

Проблема с доступом действитель-
но очень серьезная. А нам нужен до-
ступ ко всем нуждающимся. Совмест-
но со структурами ООН и Сирийским 
Арабским Красным Полумесяцем 
нам удалось осуществить несколько 
поставок гуманитарной помощи в 
ряд крупных осажденных городов — 
Мадайю, Эз-Забадани, Фуа и Кефрайю. 
Речь идет о поставках продовольст-
вия, медикаментов, одеял. В Мадайе 
наши сотрудники видели очень серь-
езные случаи истощения.
— Этот город осажден правитель-
ственными силами?
— Да. Там большое число голодаю-
щих, больных и раненых.
— То и дело появляются данные о 
том, что в Сирии медицинские уч-
реждения страдают от ударов рос-
сийской авиации (власти РФ эту 
информацию опровергают). Вы 
можете это подтвердить или опро-
вергнуть?
— У меня нет информации на сей 
счет. Но даже если бы она была, я не 
стал бы ее публично оглашать. Если 
подобные вопросы возникают — в 
любом регионе,— мы стараемся об-
суждать их в доверительном ключе 
и непосредственно с участниками 
конфликта.

полная версия 
kommersant.ru/11608

Под минский процесс  
подложили конституцию
Поправки к основному закону Украины  
быстро принять не получится

«Отношения с Россией  
для Красного Креста  
имеют стратегическое значение»
Глава московского офиса организации о планах на 2016 год, 
ситуации на Украине и в Сирии
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Хорватия импортировала премьера
Правительство страны возглавил бизнесмен из Канады

После двух месяцев политиче-
ского кризиса Хорватия обре-
ла новое правительство, кото-
рое на этой неделе приступило 
к работе. Его возглавил канадец 
хорватского происхождения Тим 
Орешкович, а в состав кабинета 
вошли министры, отрицающие 
антифашизм и выступающие 
за создание списков националь-
ных предателей. В самой Хор-
ватии и в Европе опасаются, что 
теперь ЕС получит еще одну го-
ловную боль наряду с нынешним 
руководством Венгрии и Поль-
ши. Насколько серьезны эти опа-
сения, разбирался корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ 
СЫСОЕВ.

Состав своего правительства Тим 
Орешкович объявил в конце минув-
шей недели, после чего его утвер-
дил хорватский Сабор (парламент). 
Так Хорватия избежала необходи-
мости проводить новые выборы. Со-
стоявшееся в начале ноября голосо-
вание не выявило явного победите-
ля: две ведущие силы — правая коа-
лиция вокруг Хорватского демокра-
тического сообщества (ХДС) и воз-
главляемый социал-демократами 
левоцентристский блок — получи-
ли почти равное количество манда-
тов, недостаточное для формирова-
ния правительства. Определяющей 
стала позиция политического но-
вобранца — коалиции «Мост», ко-
торая в итоге склонилась к союзу с 
правыми при условии внепартий-
ного премьера.

ХДС неожиданно для всех пред-
ложило на этот пост канадца хор-

ватского происхождения Тихоми-
ра (Тима) Орешковича, финансово-
го директора по Европе фармацев-
тической компании Teve. Родив-
шийся полвека назад в Загребе, он 
почти всю жизнь провел в Канаде, 
говорит по-хорватски с сильным ан-
глийским акцентом и манерами на-
поминает еще одного «приглашен-
ного» балканского премьера (кста-
ти, тоже фармацевта) — американ-
ца сербского происхождения Мила-

на Панича, возглавлявшего прави-
тельство Союзной Югославии в на-
чале 1990-х.

Не менее неожиданным оказал-
ся и объявленный Тимом Орешко-
вичем состав его кабинета. Первым 
вице-премьером стал лидер ХДС То-
мислав Карамарко, после чего в Хор-
ватии заговорили, что именно он и 
будет контролировать правительст-
во. Еще большей сенсацией стали 
кандидатуры ряда министров. Так, 
Министерство культуры возглавил 
историк Златко Хасанбегович, счи-
тающий «неважным» антифашизм и 
с уважением относящийся к лидеру 
профашистского хорватского ква-
зигосударства времен Второй миро-
вой войны Анте Павеличу. А во гла-

ве Министерства по делам ветера-
нов встал Мийо Црноя, призываю-
щий повсеместно создавать списки 
национальных предателей.

Кадровый состав нового хорват-
ского кабинета уже вызвал немало 
вопросов как в самой Хорватии, так 
и в Европе. Предшественник госпо-
дина Орешковича социал-демократ 
Зоран Миланович назвал новое хор-
ватское правительство «криминаль-
ным, неевропейским и проусташе-
ским (усташи — хорватское нацист-
ское движение, основанное в 1929 
году.— 

”
Ъ“)». Серьезную обеспоко-

енность за будущее Хорватии вы-
разила и теперь уже бывшая глава 
МИДа Весна Пусич. «Новый каби-
нет имеет крайне угрожающий по-
тенциал. Угрозы гражданским сво-
бодам и правам человека ощущают-
ся больше, чем когда-либо»,— пре-
дупредила она. В Хорватии и Евро-
пе опасаются, что теперь ЕС полу-
чит еще одну головную боль наря-
ду с нынешними правыми руково-
дителями Венгрии и Польши. Поя-
вились даже новые термины, выра-
жающие эти опасения,— «орбани-
зация» (по имени венгерского пре-
мьера Виктора Орбана) и «поланиза-
ция» Хорватии.

Впрочем, балканские эксперты 
предлагают не спешить с оценками. 
«Опасения, что Хорватия при новом 
правительстве станет новой голов-
ной болью Европы, преждевремен-
ны,— заверил 

”
Ъ“ хорватский по-

литолог, основатель первого реги-
онального портала SEEbiz Синиша 
Малус.— Венгрия и Польша с уче-
том их экономического потенциала 

и стратегического положения явля-
ются важными игроками в ЕС, чего 
не скажешь о Хорватии. Кроме того, 
выбор Орешковича говорит о том, 
что он пользуется поддержкой фи-
нансовых кругов Запада». Неболь-
шой считает эксперт и угрозу «пра-
вой контрреволюции» в Хорватии, 
хотя «эксцессы наверняка будут».

Главная гарантия того, что пра-
вительство «не ударится в национа-
лизм», по словам эксперта,— необ-
ходимость решать серьезные эконо-
мические проблемы, прежде всего, 
сокращать дефицит бюджета и гос-

долг, который приблизился к отмет-
ке 90% ВВП. «Экономика настоль-
ко доминирующая задача, что все 
остальное для правительства долж-
но отойти на второй план, по край-
ней мере в обозримом будущем,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.— Пробле-

ма в том, что Орешкович — хоро-
ший менеджер и организатор, но 
без политического опыта. Если ему 
удастся совладать с ХДС и 

”
Мостом“, 

это станет приятным сюрпризом. 
Если нет, срок годности кабинета 
канадского хорвата окажется огра-
ниченным».

Д О С Ь Е Ч Т О  Р О С С И Я  И  Х О Р В А Т И Я  З Н А Ч А Т  Д Р У Г  Д Л Я  Д Р У Г А

По данным ФТС, товарооборот между странами в январе—ноябре 2015 года 
составил $1,19 млрд (падение на 32,5% по сравнению с аналогичным периодом 2014 
года), из них российский экспорт — $985,9 млн (–28,7%), импорт — $203 млн (–46%). 
В экспорте РФ преобладает минеральное топливо, в том числе нефть, нефтепродукты и уголь 
(по итогам 2014 года — 95,5%), в импорте — лекарства (33,8%), реакторы, котлы и обору-
дование (13,5%), суда и лодки (9,2%), одежда (8,4%). Хорватия занимает 49-е место 
среди внешнеторговых партнеров РФ (доля в обороте — 0,2%). Россия занимает 
5-е место в списке импортеров в Хорватию (доля — 5%).

Объем инвестиций РФ в Хорватию с 1993 по 2014 год составил более 
$400 млн, хорватских инвестиций в РФ — более $120 млн. ЛУКОЙЛ владеет в Хор-
ватии сетью из 52 АЗС и нефтетерминалом в городе Вуковар. С 1993 года в стране 
действует российско-хорватский НПЗ «Комикро». Ряд крупных межгосударственных проектов 
в энергетической сфере так и не был реализован, в том числе «Южный поток» и проект ин-
теграции нефтепроводов «Дружба» и «Адрия». С 1993 по 2009 год хорватские судоверфи 
построили для России 41 судно стоимостью более $1 млрд. В 2011 году Россия 
погасила перед Хорватией унаследованный от СССР госдолг $185,7 млн, в счет 
него Загребу поставили десять вертолетов Ми-171Ш и оборудование для ТЭС «Сисак-С».

По данным Ростуризма, за девять месяцев 2015 года Хорватию посетили 
50,2 тыс. россиян (47-е место в общей статистике выезда за рубеж), из них с целью 
туризма — 40,1 тыс. (29-е место среди туристических направлений). За тот же период 
Россию посетили 13,7 тыс. граждан Хорватии (0,2% от общего числа посетив-
ших РФ). С 1 апреля 2013 года между странами был отменен безвизовый режим в связи 
с вступлением Хорватии в ЕС.

Михаил Малаев

Политические противники но-
вого премьера Хорватии Тима  
Орешковича уже окрестили его 
кабинет министров «крими-
нальным и неевропейским»   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17110,91 (+152,38)
РТС 681,57 (–9,83)
FTSE 100 5877 (–23,01)

DAX 30 9736,15 (–28,73)
DJIA* 16017,25 (–76,26)
NASDAQ Composite* 4567,22 (–23,97)

*На 20:22  По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.01.16
Австралийский доллар 54,2708
Английский фунт 110,9456
Белорусский рубль** 37,4742
Датская крона* 11,2875

Доллар США 77,7965
Евро 84,1603
Индийская рупия*** 11,4736
Казахский тенге*** 20,7712

Канадский доллар 54,7323
Китайский юань* 11,8241
Норвежская крона* 88,6843
СДР 107,2969

Сингапурский доллар 54,3879
Новая турецкая лира 25,8340
Украинская гривна* 31,4966
Шведская крона* 90,7322

Швейцарский франк 76,7224
Японская иена*** 65,7370
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в реформу натощак рассматривает 
спецкорреспондент отдела бизнеса 

Наталья 
Скорлыгина

В прошлый кризис у нас был инте-
ресный опыт. Поскольку макроэко-
номическая статистика публикова-
лась с большим отставанием, при-
знаки кризиса были выявлены по 
железнодорожной погрузке — тог-
да эта статистика была оперативнее, 
чем почти любая макроэкономиче-
ская. В новом году данные по погруз-
ке уже успели преподнести непри-
ятный сюрприз: за первые полмеся-
ца она упала на 7,5%. Глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров признал отставание 
на 10% от плана, который был сфор-
мулирован амбициозно и предпола-
гал рост, но призывал не драматизи-
ровать ситуацию до подведения ито-
гов месяца. Действительно, собесед-
ники 

”
Ъ“ полагают, что это скорее то-

чечное явление, нежели тренд, отме-
чая фактор длинных новогодних ка-
никул, эффект турецких контрсанк-
ций по металлопрокату и так далее.

Как на самом деле обстоит дело и 
нужно ли начинать бояться, покажут 
итоги января. Между тем на фоне не-
определенности, уже нашедшей вы-
ражение в статистике, продолжается 
подготовка к дальнейшей реформе же-
лезнодорожной отрасли. Готовится це-
левая модель рынка грузовых перево-
зок — необходимость в ней как адми-
нистративная (в 2015 году закончился 
срок предыдущей целевой модели, и 
положено написать, как жить дальше), 
так и вполне объективная, поскольку 
в отрасли реформирован только один 
участок (рынок грузовых вагонов).

Минэкономики с лета поменя-
ло список основных проблем, кото-
рые призвана решить реформа: так, 
среди них появилась неспособность 
ОАО РЖД безубыточно существовать 
без господдержки. В документе четко 
просматривается изменение подхо-
да к финансированию инфраструкту-
ры, основывающееся на корректном 
подсчете и отнесении затрат, понесен-
ных ОАО РЖД на реализацию желез-
нодорожных проектов, на их реаль-
ных выгодоприобретателей (напри-
мер, на бюджетную систему или соци-
ально-экономическую сферу). Появ-
ляется предложение о введении меха-
низма аренды ОАО РЖД локомотивов 
у третьих сторон. Локальные перевоз-
чики на пилотных линиях, где плани-
руется «обкатать» либерализацию ло-
комотивной тяги, поставлены под ог-
раничение, при котором их тариф не 
должен превышать тариф ОАО РЖД на 
момент ухода с них монополии.

Иными словами, стремление к 
экономии, причем не только в отно-
шении ОАО РЖД, но и системной, 
включающей грузоотправителей, от-
ражено в этом проекте гораздо более 
существенно, чем раньше, что лиш-
ний раз подчеркивает изменение эко-
номических реалий. Вместе с тем пра-
ктика электроэнергетики показыва-
ет, что дореформирование — это ро-
скошь: усилия по дальнейшей рефор-
ме сектора в условиях понижения 
маржинальности отрасли заметно 
уменьшаются. И если обвал погруз-
ки перейдет в долгосрочный тренд, 
то, думаю, реформы будут либо сведе-
ны к минимуму, либо потихоньку от-
ложены, потому что на первый план 
выйдет простой вопрос выживания.

вчера

БАНК РОССИИ

подсчитал объем вкладов 
граждан. В 2015 году он увели-
чился на 25,2% и составил 23,2  трлн 
руб., говорится в сообщении ЦБ 
о динамике банковского сектора 
в январе. С учетом валютной пере-
оценки прирост составил 16,8%. 
В декабре объем вкладов населе-
ния вырос на 8%, с учетом валютной 
переоценки — на 5,1%. В течение 
года представители Центробанка 
неоднократно меняли прогноз по 
приросту вкладов населения в бан-
ках. Так, в середине года зампред 
ЦБ Михаил Сухов говорил о скром-
ных 8%, а ближе к концу года он 
уже заявил, что регулятор ожида-
ет прироста вкладов в 2015 году на 
19–20% в номинальном исчисле-
нии. Прошлый год в плане привле-
чения вкладов оказался более чем 
успешным для кредитных организа-
ций, чем 2014-й, когда объем вкла-
дов вырос на 9,4%, а с учетом ва-
лютной переоценки на фоне осла-
бления рубля в конце года снизил-
ся на 2,5%. Однако по другому по-
казателю — чистой прибыли — 2015 
год стал для банков неудачным. 
Так, этот показатель за прошлый 
год снизился втрое по сравнению 
с 2014 годом, до 192 млрд руб. За 
аналогичный период 2014 года при-
быль российских банков составила 
589 млрд руб. «Интерфакс»

ОПЕРАТОРЫ СВЯЗИ

начали блокировать навеч-
но самый популярный рос-
сийский файлообменник 
Rutracker.org согласно вы-
несенному решению Мосго-
рсуда. Корреспондент ”Ъ“ убе-
дился в этом: по адресу Rutracker.
org расположена заглушка с над-
писью «Данный ресурс заблоки-
рован по решению органов госу-
дарственной власти РФ». В поне-
дельник Роскомнадзор получил ре-
шение суда о вечной блокировке 
Rutracker, рассказал ”Ъ“ предста-
витель ведомства Вадим Ампелон-
ский. «Сейчас органы обработают 
решение, мы внесем в реестр на-
звание доменного имени Rutracker.
org и IP-адрес ресурса и напра-
вим эти данные операторам свя-
зи на выгрузку»,— добавил он. 
 Роман Рожков

«ГАЗПРОМ»

сообщил, что инвестиции 
в строительство газопрово-
да «Сила Сибири» в 2016 году 
сократятся более чем вдвое, 
до 92 млрд руб. Еще полгода на-
зад компания планировала вложить 
в проект около 200 млрд руб., заяв-
лял зампред правления «Газпрома» 
Андрей Круглов. В прошлом году 
инвестпрограмма «Силы Сибири» 
после пересмотра была снижена на 
39%, до 19 млрд руб. Таким обра-
зом, за два года в трубопровод бы-
ло вложено 111 млрд руб. вместо 
230 млрд руб., которые предпола-
гались ранее. Тем не менее «Газ-
пром» по-прежнему оценивает 
проект в 800 млрд руб. (по ценам 
на 1 января 2011 года) и надеет-
ся к 2022 году начать поставки газа 
в Китай. Кроме того, в инвестпрог-
рамме «Газпрома» отсутствует дру-
гой амбициозный проект — «Турец-
кий поток» (оценивался в 714 мл-
рд руб.), строительство которого 
на данный момент приостановле-
но после конфликта между Россией 
и Турцией. Дмитрий Козлов

«БАШНЕФТЬ»

(100% принадлежит Росимуще-
ству) заключила экспортный 
контракт с нефтетрейдером 
Concept Oil Services Limited 
(зарегистрирован в Гонкон-
ге) на поставку сырой нефти 
стоимостью до 81 млрд руб. Кон-
тракт будет действовать до 31 де-
кабря этого года и может быть про-
длен еще на один год. Аналогич-
ный контракт объемом до $2,3 мл-
рд, действовавший до 31 янва-
ря 2015 года, был заключен меж-
ду этими компаниями в 2013 году. 
 Дмитрий Козлов

правила  
игры

Если обвал погрузки 
перейдет в долгос-
рочный тренд, то про-
должение реформы 
железных дорог мо-
жет быть либо сведе-
но к минимуму, либо 
потихоньку отложено

Депозит дороже ставок 
За высокий процент по вкладам банки заплатят по максимуму

По информации 
”
Ъ“, АСВ уже со 

второго квартала может зафик-
сировать максимально возмож-
ные ставки взносов в фонд стра-
хования вкладов (ФСВ ) — плюс 
50% и 500% к базовой ставке для 
банков-«превышенцев». Пока 
таких банков немного, но с это-
го года к причинам признания 
банка «превышенцем» добави-
лась и его финансовая неустой-
чивость. Судить, станет ли мера 
чисто воспитательной или смо-
жет реально способствовать по-
полнению фонда, эксперты по-
ка не берутся.

О том, что сегодня совет дирек-
торов АСВ рассмотрит вопрос о по-
вышении размера дополнительных 
взносов для банков-«превышенцев», 

”
Ъ“ рассказали источники на бан-

ковском рынке. «АСВ намерено уста-
новить для банков, привлекающих 
вклады по ставкам выше базового 
уровня доходности (БУДВ) ЦБ, макси-
мально возможные уровни дополни-
тельной и повышенной ставок — 50% 
при превышении БУДВ на 2–3 про-
центных пункта и 500% при превыше-
нии более чем на 3 процентных пун-
кта»,— говорит один из них. Дейст-
вовать новые ставки будут примени-
тельно к страховым взносам за второй 
квартал, уплачиваемым в третьем. В 
АСВ от комментариев отказались.

До 1 июля 2015 года банки платили 
взносы в ФСВ по единой базовой став-
ке 0,1% от среднеквартального объема 
вкладов. После этой даты была введе-
на дифференциация — при превыше-
нии БУДВ на 2–3 процентных пункта 
к базовой ставке прибавляется 20%, 
более чем на 3 процентных пункта — 

150%. По закону «О страховании вкла-
дов» АСВ может еще повысить эти зна-
чения до 50% и 500% соответственно. 
О намерении воспользоваться повы-
шением допвзносов в конце декабря 
заявлял глава АСВ Юрий Исаев, уточ-
нив лишь, что они могут вырасти «как 
минимум вдвое» (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 

25 декабря 2015 года).
Наиболее очевидной причиной 

максимального увеличения взно-
сов в ФСВ сейчас выглядит желание 
максимально пополнить истощен-
ный отзывами лицензий ФСВ. Но на 
практике повышенные взносы не 
слишком сильно влияют на его объ-
ем. Последние данные о числе «пре-
вышенцев» доступны только по ито-
гам третьего квартала 2015 года. Со-

гласно информации на сайте АСВ, 
взносы по дополнительной ставке 
платили 39 банков с объемом вкла-
дов 226 млрд руб., по повышенной 
дополнительной ставке — 17 бан-
ков с объемом вкладов 61 млрд руб. 
По сведениям 

”
Ъ“, их дополнитель-

ные отчисления пополнили фонд 
лишь на 120 млн руб. С учетом то-
го, что дополнительные ставки вы-
растут в среднем в три раза, допол-
нительный доход фонда от этого мо-
жет составить около 360 млн руб., 
что несущественно. «Думаю, рас-
чет именно на воспитательный ха-
рактер, так как с учетом этого отчи-
сления привлекать дорогие день-
ги экономически нецелесообраз-
но»,— говорит директор департа-

мента разработки розничных про-
дуктов Бинбанка Антон Маслий.

Однако с 2016 года уплачивать по-
вышенные взносы будут еще и те бан-
ки, чья финансовая устойчивость вы-
зывает вопросы у регулятора. Соглас-
но указанию ЦБ 3801-У, к числу оцени-
ваемых критериев отнесены капитал, 
активы, система управления риска-
ми и состояние внутреннего контр-
оля банка, а также наличие действую-
щих в отношении него ограничений 
на осуществление операций или на 
величину ставки по вкладам, запреты 
и т. д. По оценке управляющего дирек-
тора по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Станислава Волкова, к числу 
банков, в отношении которых введе-
ны ограничения, относятся около 100 
банков, а это существенно больше, 
чем тех, кто, по официальным данным 
АСВ, привлекал дорогие депозиты.

Вычислить банки, привлекаю-
щие вклады по нерыночным став-
кам как минимум в самом популяр-
ном сегменте — вкладах до одного 
года, в открытых источниках не уда-
лось. По мнению вице-президента 
банка «Интеркоммерц» Александра 
Турскова, привлекать дорогие депо-
зиты сейчас просто никто не риску-
ет, так как размещать их на фоне низ-
кого спроса на кредиты просто неку-
да. Впрочем, нельзя исключать, что 
заинтересованные в привлечении 
средств граждан банки находят об-
ходные пути, предлагая подарки, 
повышение ставок при пролонга-
ции уже открытых вкладов и т. д., го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал,  
Денис Скоробогатько,  
Ксения Дементьева

Госконтракты поправят на девальвацию
Стоимость ледокола «Виктор Черномырдин» вырастет

Девальвация рубля заставляет государст-
во соглашаться на индексацию машино-
строительных контрактов, зависимых от 
импортного оборудования. Как выяснил 

”
Ъ“, в ближайшее время правительство мо-

жет выделить более 1 млрд руб. на дострой-
ку ледокола мощностью 25 мВт (Лк-25) Объ-
единенной судостроительной корпорацией 
(ОСК). Источники 

”
Ъ“ и эксперты уверены, 

что допфинансирование было неизбежно, 
учитывая, что судно, спроектированное за-
долго до санкций и девальвации, традици-
онно не могло обойтись без высокотехно-
логичных иностранных узлов.

О том, что государство может в ближайшее вре-
мя проиндексировать стоимость ледокола ЛК-25, 
который строится на мощностях петербургского 

Балтзавода, 
”
Ъ“ рассказали несколько источников, 

знакомых с ситуацией. Они отмечают, что ОСК, по-
лучившая заказ еще в 2011 году за 7,94 млрд руб., 
давно лоббировала увеличение стоимости, но со-
гласовать это с профильными ведомствами удалось 
лишь сейчас. «Стало очевидно, что компенсировать 
удорожание из-за ослабления рубля невозможно, а 
ледокол нужно сдавать как можно скорее»,— пояс-
нил один из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, стро-

ительство судна и так затянулось на два года, а даль-
нейшие задержки лишь усугубят ситуацию с удоро-
жанием. Решение о выделении дополнительных 
средств на достройку может быть принято однов-
ременно вместе с официальным переносом сроков 
сдачи ледокола на конец 2017 года.

• ЛК-25 «Виктор Черномырдин» — самый мощный 
в мире неатомный ледокол, предназначен для ра-

боты на Севморпути. Заказчик — ФГУП «Росмор-
порт». Судно заложено в декабре 2012 года, плани-
ровалось, что оно будет сдано в конце 2015 года. 
Но, по данным Минтранса, разработчик проект-
ной документации — ЦКБ «Айсберг» — отступил 
от проекта, ухудшив характеристики по осадке, 
дедвейту и весу. В итоге ЛК-25 перепроектировало 
КБ «Вымпел». Именно поэтому, по оценке «Росмор-
порта», отставание от графика проекта состав-
ляет 24 месяца.
В ОСК 

”
Ъ“ подтвердили, что в рамках проекта 

ЛК-25 дополнительное финансирование, «необхо-
димое из-за потерь от колебаний курса валют при 
приобретении иностранного оборудования», пре-
вышает 1 млрд руб.

По Израилю ударило рублем 
Туроператоры не смогли увеличить поток россиян в страну

Надежды российских туроператоров на то, 
что Израиль сможет стать полноценной за-
меной Египту, не оправдались. Изначаль-
но в Израиль рассчитывали привлечь до-
полнительно 5–6 тыс. туристов, но спрос 
оказался низким, и компании уже нача-
ли сворачивать сформированные в ноябре 
чартерные программы. Клиентов отпугну-
ли девальвация рубля и общая экономиче-
ская нестабильность.

Об отмене чартерной полетной программы в 
израильский аэропорт Увда (60 км от Эйлата) сооб-
щил вчера туроператор «Пегас туристик». По сло-
вам гендиректора компании Анны Подгорной, 
последний рейс из Москвы был 21 января, ранее 
прекратились полеты из регионов. Это не единст-
венный туроператор, решивший сократить пред-
ложения в Израиль. Представитель Coral Travel 
сообщил 

”
Ъ“, что в феврале компания сократит 

количество рейсов с двух до одного в неделю.
Сворачивание полетной программы в «Пегас 

туристик» объясняют низким спросом. По словам 
госпожи Подгорной, изначально Израиль поль-
зовался популярностью среди туристов, которые 
выбирали альтернативу турам в Египет, но сей-
час таких практически не осталось. «Нельзя ска-
зать, что отказавшиеся от поездок в Египет тури-
сты полностью переориентировались на какое-
то конкретное направление, спрос стал разнона-
правленным: Таиланд, Индия, Вьетнам и другие 
страны»,— уточнила госпожа Подгорная.

Массово увеличивать предложение на органи-
зованные туры в Израиль туроператоры начали в 
конце прошлого года. После введения ограниче-
ний на прямое авиасообщение с Египтом встре-
чи с участниками российского рынка начали про-

водить представители Минтуризма Израиля. Рас-
считывая привлечь вынужденно отказавшихся от 
Египта россиян, представители ведомства предло-
жили туроператорам программу субсидирования 
новых чартерных рейсов в Эйлат и на курорты Мер-
твого моря: €45 за каждого путешественника. Уже 
в конце ноября о новых чартерных программах в 
Израиль заявили в «Пегас туристик», Coral Travel, 
Anex Tour и ICS Travel Group. Но о росте продаж пу-
тевок в Израиль сейчас говорят только в последней 
компании. «Программу на эту зиму мы планирова-
ли заранее, а не как 

”
замещающую“ в отсутствие 

ряда направлений, как это сделали другие игроки. 
Туристов, которым мы предлагали Израиль в каче-
стве альтернативы, не было»,— уточнили в компа-
нии. В Anex Tour на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Не заметили резкого роста продаж и турагенты. 
По словам представителя компании «ОнлайнТур» 
Игоря Блинова, сейчас на Израиль приходится 
2,3% в общем объеме продаж, страну предлагают 
шесть туроператоров, тогда как год назад речь шла 
о 1% и трех компаниях-организаторах. Средняя сто-
имость недельного тура составляет 27,3 тыс. руб.— 
на 7% ниже, чем годом ранее. Представитель Мин-
туризма Израиля вчера не ответил на звонок 

”
Ъ“.

По данным Росстата, за девять месяцев 2015 го-
да Израиль посетили 128,5 тыс. путешественни-
ков из России, что на 24% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года. Это 1,3% россиян, 
решивших провести отпуск за границей. В каче-
стве организованных туристов в 2014 году в Из-
раиль съездили 20,6 тыс. россиян, следует из дан-
ных Росстата.

По словам вице-президента Ассоциации туро-
ператоров России Дмитрия Горина, изначально 
предполагалось, что на фоне субсидирования пе-
релетов и фактического запрета на продажу туров 
в Турцию и Египет туроператорам удастся увели-
чить число отдохнувших в Израиле туристов на 
5–6 тыс. человек, то есть на 25% по отношению 
к уровню 2014 года. «Было заявлено очень мно-
го новых рейсов, но сейчас на рынке наступило 
традиционно предполагающее невысокие прода-
жи межсезонье, которое совпало с новой серией 
скачков на валютном рынке, и спрос на все зару-
бежные направления в принципе сократился»,— 
пояснил господин Горин. В числе самых популяр-
ных направлений в текущий период он называет 
Таиланд, Россию, Индию и Вьетнам.

Александра Мерцалова
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р О П Е РАТ О Р Ы  П О Л У Ч АТ  Л Ь Г О Т Ы

Премьер-министр Дмитрий Медведев одобрил предложения по субсидированию туроператоров, работающих на 
российских направлениях, говорится в опубликованных вчера поручениях по результатам совещания по развитию вну-
треннего туризма. Министр культуры Владимир Мединский ранее предлагал выделить туроператорам 2,8 млрд руб.

Еще одной мерой поддержки отрасли может стать скидка 50% на перевозку детей от 10 до 17 лет железнодорож-
ным транспортом — доработать такой проект Минфин и Минтранс должны до 1 февраля. Кроме того, речь может 
пойти о субсидировании перевозок различными видами транспорта для повышения доступности туристических объ-
ектов. По словам собеседника ”Ъ“ на рынке, компании также рассчитывают на решение о субсидировании рейсов 
в период низкого туристического сезона. Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минстрой изложил комплекс 
предложений по поддержке 
рынка ипотеки. Среди них — 
продление действующей про
граммы субсидирования ипо
течной ставки, снижение раз
мера первоначального взноса 
и целый ряд других. По мнению 
экспертов, все предложенные 
меры нуждаются в проработке, 
а до тех пор логично было бы 
просто продолжить уже сущест
вующую программу поддержки 
ипотеки, которая заканчивает
ся в марте.

Предложения по поддержке жи-
лищного строительства и ипотеки об-
народовал на коллегии Министерст-
ва строительства, архитектуры и 
ЖКХ Татарстана первый замминист-
ра строительства Леонид Ставицкий. 
По его словам, они активно обсужда-
ются «непосредственно с председате-
лем правительства, с курирующим 
вице-премьером и, конечно, без-
условно, обсуждаются с президен-
том» (цитата «Интерфакса»).

Первая среди изложенных госпо-
дином Ставицким мер — продление 
программы субсидирования ипотеч-
ной ставки, в рамках которой заем-
щик мог приобрести ипотеку по став-
ке не выше 12% годовых, она истека-
ет в конце марта 2016 года. Есть и бо-
лее смелые предложения — сниже-
ние ставки по ипотеке до 7–8% за счет 
средств бюджетов. Впрочем, как зая-
вили 

”
Ъ“ в Минстрое, пока от столь 

радикальных шагов решено отка-
заться. «Минстрой после обсуждения 
с крупнейшими банками и АИЖК 
пришел к выводу, что снижение став-
ки по ипотеке до 7–8% не окажет ви-
димого влияния на размер ежемесяч-
ного платежа гражданина по ипотеч-
ному кредиту (на 1–1,5 тыс. руб.), но… 
повлечет чрезмерную нагрузку на 
бюджет»,— указывают там. Кроме то-
го, предлагается создание дополни-
тельных ипотечных программ под-

держки льготной категории граждан 
(семьи, имеющие двух и более детей, 
инвалиды, военные). Комплекс мер 
включает предложение по сниже-
нию нормативов резервирования по 
ипотечным кредитам с 35% до 20% от 
суммы займа. Впрочем, с ЦБ, как со-
общили там, данное предложение не 
обсуждалось и «в соответствии с Ба-
зельскими соглашениями мини-
мальное значение норматива резер-
вирования по ипотечным кредитам 
составляет 35%». Предложения вклю-
чают в себя и ряд изменений для 
Агентства по ипотечному жилищно-
му кредитованию (АИЖК) и рынка се-
кьюритизации в целом. Впрочем, в 
АИЖК комментировать эти предло-
жения не стали.

Помимо продления госпрограм-
мы льготной ипотеки, наиболее про-
работанным выглядит предложение 
по снижению размера первоначаль-
ного взноса по ипотеке с текущих 20–
30% до 10%. «Этот вопрос сейчас очень 
активно обсуждается в правительст-
ве»,— отметил Леонид Ставицкий. 
Накануне глава Минстроя Михаил 
Мень заявил о планах по субсидиро-
ванию первоначального взноса по 
ипотеке. «По многочисленным обра-
щениям граждан понятно, что людей 
беспокоит не только величина про-
центной ставки, но часто слишком 
высокий первоначальный взнос, не 
позволяющий зайти в ипотеку,— от-
мечают в Минстрое.— Объем и схема 
поддержки по данному предложе-
нию пока не определены и будут обсу-
ждаться с профильными ведомства-

ми… Окончательно предложения бу-
дут сформированы к концу февраля». 

По мнению экспертов, оконча-
тельный вариант поддержки ипоте-
ки будет зависеть от задач, которые в 
итоге поставит перед собой прави-
тельство. «Если государство захочет 
применять краткосрочные меры под-
держки рынка, то самым действен-
ным в данном случае будет субсиди-
рование первоначального взноса»,— 
считает первый зампред правления 
Банка жилищного финансирования 
Игорь Жигунов. Впрочем, по его сло-
вам, «в ситуации с субсидированием 
первоначального взноса за счет гос-
средств может сложиться ситуация, 
при которой у заемщика не будет сти-
мула платить за жилье, в которое он 
не вложил собственных средств». В 
случае же если правительство заинте-
ресовано в долгосрочном стимулиро-
вании рынка, то самым действен-
ным вариантом было бы снизить уро-
вень резервов по ипотечным креди-
там, а также разрешить привлекать 
фондирование под такую ипотеку в 
ЦБ, говорит он. 

Во многих предложенных мерах 
есть как плюсы, так и минусы, рассу-
ждает директор дирекции ипотечно-
го кредитования Транскапиталбанка 
Вадим Пахаленко. По его словам, учи-
тывая, что до конца действия нынеш-
ней госпрограммы осталось чуть 
больше месяца, логично было бы 
продлить ее еще на полгода, а в это 
время обсудить возможные вариан-
ты поддержки рынка.

Валерия Францева

Ипотеке готовят поддержку
Минстрой взялся за кредитование жилья

Санкции оказывают парадок
сальное влияние на некоторые 
подпавшие под них банки. Так, 
Россельхозбанк (РСХБ) под конец 
года решился показать истин
ный масштаб потерь, существен
но доформировав резервы по 
ссудам, а в будущем году и вовсе 
прогнозирует выход в плюс из 
рекордного за все время кризиса 
убытка по итогам 2015 года бо
лее чем в 70 млрд руб. Впрочем, 
несмотря на попытку отразить 
и тут же закрыть проблемы, по
крытие просроченной задолжен
ности резервами у банка все же 
существенно ниже 100%, преду
преждают эксперты.

Как следует из отчетности Россель-
хозбанка по РСБУ на 1 января (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“), его чистый убы-

ток за 2015 год составил 72,6 млрд руб. 
Это рекорд для него с 2008 года. Отчет-
ность всех банков по РСБУ должна 
быть опубликована на сайте ЦБ сегод-
ня. По итогам 2014 года РСХБ получил 
убыток почти в 10 раз меньший, чем в 
2015 году — 7,5 млрд руб. При этом 
фактически половину убытка минув-
шего года (39,7 млрд руб.) обеспечил 
декабрь, когда были начислены боль-
шие резервы на возможные потери 
по ссудам. «Убыток, полученный бан-
ком в декабре 2015 года, связан с до-
формированием резервов на 30 млрд 
руб. В подавляющей части по креди-
там, выданным в 2006–2010 гг. Всего 
по итогам 2015 года банк направил в 
резервы более 80 млрд руб., продол-
жив политику ускоренного создания 
резервов, начатую в 2014 году (50 мл-
рд руб.)»,— пояснил финансовый ре-
зультат РСХБ зампред правления бан-
ка Кирилл Левин. Связаться с Юрием 
Трушиным, который почти до середи-
ны 2010 года руководил РСХБ, вчера 
не удалось. Дополнительная причи-
на, повлиявшая на рост убытка,— осо-
бенность инвестиционной модели 
кредитования банка, в портфеле кото-
рого более 70% кредитов выданы на 
срок свыше года, уточняют в РСХБ. Из-
за этого, по словам господина Левина, 
процентная маржа в 2015 году восста-
навливалась медленнее, чем у других 
игроков.

Банк нуждался в существенном до-
резервировании. Объем просрочен-
ных долгов в его корпоративном пор-

тфеле по РСБУ вырос за год с 165,8 мл-
рд руб. до 226,2 млрд руб. Уровень 
просрочки — с 13,4 до 14,9%. Правда, 
дорезервирование было актуально и 
до декабря: например, по итогам ноя-
бря просрочка достигала 16%, октября 
— 15,3%. Тот факт, что доведение ре-
зервов до требуемого уровня прои-
зошло именно в декабре, когда банки, 
напротив, стараются максимально 
улучшить картину в отчетности по го-
ду, так как именно на нее смотрят ин-
весторы, в РСХБ объясняют необычно 
— санкциями. «С одной стороны, по-
сле введения секторальных санкций 
итоговый результат по году для нас 
сейчас не так важен. Мы сейчас не 
проводим новые размещения на 

внешних рынках,— говорит госпо-
дин Левин.— С другой стороны, в 
2015 году мы практически удвоили 
свой капитал (плюс 200 млрд руб.), что 
явилось основной базой для создания 
резервов. По линии Минсельхоза — 
10 млрд руб., по линии АСВ — на об-
щих основаниях 68,8 млрд руб. За 
счет рыночных привлечений через 
субординированные облигации — 
40 млрд руб., $1,150 млрд — в суборди-
нированный депозит сроком на 
шесть лет от крупнейшего клиента».

«Пополнение капитала позволило 
РСХБ абсорбировать рост потерь по 
кредитам,— указывает аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Монастыр-
шин.— Хотя темпы роста просрочен-
ной задолженности в кредитном пор-
тфеле РСХБ в 2015 году были ниже, 
чем в среднем по отрасли, за счет ра-
нее накопленных проблем доля необ-
служиваемой задолженности остает-
ся выше, чем в среднем по системе». 
При этом оценить, какие именно кре-
диты становятся проблемными — вы-
данные несколько лет назад или не-
давно,— непросто. «Однако замечу, 
что в последние годы темпы роста кре-
дитования у банка существенно сни-
зились, как следствие — снизилась ве-
роятность приобрести большой объ-

ем дополнительных проблем,— рас-
сказывает аналитик Moody’s Ольга 
Ульянова.— Кроме того, в условиях 
санкций сельское хозяйство чувствует 
себя неплохо».

Дефицит резервов всегда был сла-
бым местом РСХБ, указывают экспер-
ты. «Кредитный портфель РСХБ исто-
рически был существенно недорезер-
вирован,— отмечает Ольга Ульяно-
ва.— В случае с РСХБ мы считаем 

”
про-

блемными“ не только кредиты, прос-
роченные на 90 дней, но и кредиты 

”
под наблюдением“ (watchlist в 

МСФО), поскольку, по нашему мне-
нию, вероятность их миграции в 
просроченные велика». По оценкам 
Moody’s, на середину 2015 года пор-

тфель проблемных кредитов был за-
резервирован лишь чуть более чем на 
треть. На 1 января 2015 года, согласно 
отчетности банка, покрытие резерва-
ми просроченной задолженности со-
ставляло 87%, на 1 декабря 2015 года 
— 66%, на 1 января 2016 года — 78%. 
Для сравнения — у Сбербанка этот ко-
эффициент на 1 января 2016 года со-
ставлял 190%.

В РСХБ пояснили, что снижение ко-
эффициента покрытия связано с тем, 
что невозвратные кредиты банк спи-
сывает за счет резервов, а более новая 
просрочка может частично носить тех-
нический характер и не требует 100% 
резервирования. «Всего за последние 
пять лет мы создали 240 млрд руб. ре-
зервов по проблемному кредитному 
портфелю и считаем, что на данный 
момент резервы сформированы в объ-
еме, адекватном его качеству»,— на-
стаивают в банке. Там даже и после по-
лучения рекордного убытка настоль-
ко оптимистичны, что «не ждут суще-
ственного ухудшения в 2016 году, если 
только не случится каких-то катастро-
фических событий макроэкономиче-
ского характера», и в этом году и вовсе 
«планируют выйти на положитель-
ный финансовый результат».

Юлия Локшина

РСХБ санкционировал убыток
Банк отразил в отчетности рекордные потери 

БАНКИ

Валюта в минусе
Привлекая средства в валюте, 
банки сокращают объемы 
 кредитования физлиц в дол
ларах и евро. Это происходит 
как изза коэффициентов ри
ска ЦБ по новым валютным 
кредитам, так и изза сниже
ния спроса на заимствования 
в валюте.

Как следует из опубликованного 
вчера на сайте Банка России отчета о 
динамике развития банковского 
сектора (без учета Сбербанка), в об-
щем объеме (10,68 трлн руб.) креди-
тов физлиц валютные заимствова-

ния сократились за 11 месяцев 2015 
года с 3,2% до 2,7%. Таким образом, 
сработали принятые регулятором 
меры по снижению объемов займов 
для россиян в иностранной валюте. 
В начале марта Банк России вдвое — 
с 150% до 300% — увеличил коэффи-
циент риска для новых ипотечных 
кредитов в валюте, в дальнейшем та-
кие же коэффициенты риска были 
установлены по новым необеспе-
ченным валютным розничным ссу-
дам. «Львиная доля общего объема 
кредитов в валюте для физлиц при-
ходится на ипотечные займы, офор-
мленные еще с 2008 года. С учетом 
повышенного внимания регулятора 

банки теперь не рвутся кредитовать 
в иностранной валюте, и особого 
спроса граждан на такие продукты в 
условиях возросшей волатильности 
рубля не наблюдается»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Станислав Волков.

По другим сегментам доля креди-
тования в иностранной валюте ока-
залась в разы выше. Так, по данным 
на 1 января, от общего объема 
33,3 трлн руб. 39,8% кредитов нефи-
нансовым организациям было выда-
но в валюте, по займам финансовым 
организациям — 28,2% от общего 
объема (1,66 трлн руб.).

Павел Аксенов

72,6 миллиарда рублей  
составил чистый убыток РСХБ  
за 2015 год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т
С О В К О М Б А Н К  П Е Р Е С Ч И Т А Л  
В А Л Ю Т Н У Ю  И П О Т Е К У

Совкомбанк до конца 2016 года устанавливает предельный курс по обслуживанию 
валютной ипотеки на уровне 60 руб./$, говорится в пресс-релизе банка. Совкомбан-
ку валютная ипотека досталась от приобретенных иностранных банков GE Money 
и ICICI. В дальнейшем банк будет принимать решение об условиях обслуживания 
валютной ипотеки в зависимости от динамики макроэкономической ситуации с обя-
зательным учетом социального аспекта, отмечается в пресс-релизе. «Интерфакс»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Декабрьская статистика перево-
зок ОАО РЖД подтвердила рез-
кий спад спроса на сталь со сто-
роны строительного сектора. 
Погрузка лома, использующе-
гося для выплавки строитель-
ного проката, рухнула год к году 
на 35,7%. Металлурги накопи-
ли на складах и лом, и сортовой 
прокат и пока ожидают дальней-
шего снижения спроса на сталь 
в России на 3–10%.

Погрузка лома черных металлов 
на сети ОАО РЖД в декабре 2015 го-
да резко упала год к году на 35,7%, до 
900 тыс. тонн, свидетельствуют дан-
ные железнодорожной монополии. 
До этого месяца погрузка металлур-
гического сырья падала медленнее: 
в ноябре — на 14,3%, в октябре — на 
11,76%, в сентябре — на 12,5%. В целом 
же спад погрузки лома на сети ОАО 
РЖД начался в мае (минус 13,33%), и 
до декабря пик падения приходился 
на август (минус 29,4%). Всего за год 
погрузка лома ОАО РЖД сократилась 
на 10%, до 15 млн тонн.

Старший аналитик дирекции 
по аналитическим исследованиям 
Объединенной вагонной компании 
(ОВК) Лейсана Коробейникова отме-
чает, что годовое снижение погрузки 
лома на сети ОАО РЖД произошло в 
первую очередь за счет сокращения 
внутренних перевозок (падение свы-
ше 10%), при этом существенно со-
кратил перевозки сырья ММК. «Сни-
жение потребления лома обуслов-
лено уменьшением спроса на сталь 
со стороны машиностроения, стро-
ительной и автомобильной отра-
слей»,— говорят в ОВК. Глава анали-
тического отдела НП НСРО «Руслом.

ком» (объединяет основных ломопе-
реработчиков РФ) Михаил Родионов 
считает, что «причин много: и сокра-
щение спроса на лом вследствие па-
дения выплавки стали, и продолжаю-
щийся переход грузоотправителей на 
автотранспорт, и снижение экспорта 
лома в турецком направлении в це-
лом по году». Тенденция перехода на 
автотранспорт подтверждается стати-
стикой: внутреннее потребление ло-
ма в РФ, по данным «Металл Экспер-
та», за 11 месяцев 2015 года упало к 
аналогичному периоду всего на 4,5%, 
до 18,8 млн тонн. Но в отрасли указы-
вают на другие проблемы: неболь-
шие ломопереработчики, которых 
большинство на рынке, сталкивают-
ся с жесткими действиями со стороны 
банков из-за борьбы ЦБ с обналичива-
нием, отмечает господин Родионов. 
«Банки закрывают им расчетные сче-
та, комиссии за снятие наличных на 
покупку лома у физлиц доходят уже 
до 7–10%»,— перечисляет он.

При этом опрошенные 
”
Ъ“ метал-

лурги единодушны в том, что сни-
жение спроса на лом, ускорившееся 
в четвертом квартале 2015 года, об-
условлено прежде всего падением 

спроса на сортовой строительный 
прокат и негативным прогнозом на 
начало 2016 года. По оценкам НЛМК, 
спрос в строительном секторе в 2015 
году упал на 17%. Производственные 
результаты уже отчитавшихся сталь-
ных компаний подтверждают тен-
денцию: у НЛМК в октябре—декабре 
2015 года продажи сортового проката 
упали год к году на 22%, за год — на 
10%, у ММК его производство упало на 
15% и 6,8% соответственно. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ указывает, что метал-

лурги в конце 2015 года накопили как 
товарные склады, так и запасы лома.

Как уже писал 
”
Ъ“ 19 января, ме-

таллурги ожидают, что падение спро-
са на сталь в 2016 году составит 3–10% 
(12% в 2015 году). Источник 

”
Ъ“ в од-

ной из металлургических компаний 
уверен: государству нужно будет сти-
мулировать спрос в этом году, чтобы 
избежать возможной социальной на-
пряженности. Стимулировать спрос 
может снижение ключевой ставки ЦБ 
вместе со свободным курсом рубля, 
хотя это и спровоцирует рост инфля-
ции, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Строители обрушили лом
Его погрузка на сети ОАО РЖД упала на треть

Как выяснил 
”
Ъ“, московские 

 аэропорты предлагают исполь-
зовать в качестве источника 
внебюджетного финансиро-
вания развития аэродромной 
инфраструктуры в рамках 
предстоящего подписания 
 концессионных соглашений 
только доходы от услуг за взлет 
и  посадку. Это стало возможным 
после того, как Федеральная ан-
тимонопольная служба дерегу-
лировала часть аэропортовых 
тарифов, в том числе за взлет 
и посадку. Впрочем, профиль-
ные чиновники полагают, что 
профинансировать такие про-
екты в отсутствие денег Фонда 
национального благосостояния 
вполне можно за счет как авиа-
ционной, так и неавиационной 
деятельности концессионера. 
В такой логике и производи-
лась консолидация Шереметь-
ево и Внуково, где концесси-
онер должен аккумулировать 
все  аэропортовые доходы.

Как стало известно 
”
Ъ“, операто-

ры московских аэропортов — Ше-
реметьево, Домодедово, Внуково — 
согласовали позицию по основно-
му источнику финансирования аэ-
родромной инфраструктуры в рам-
ках предстоящего подписания кон-
цессионных соглашений. Операто-
ры аэропортов готовы использовать 
для этого доходы от услуг за взлет-по-
садку. По словам источников 

”
Ъ“, на 

прошлой неделе такой вариант был 
обнародован в рамках совещания 
по вопросу развития аэропортов мо-
сковского авиационного узла (МАУ) 
под председательством министра 
транспорта Максима Соколова.

Концессионные соглашения для 
операторов МАУ должны заменить 
договоры аренды между аэропор-
тами и государством, чтобы концес-
сионер сам инвестировал в разви-
тие объекта и вкладывал средства в 
строительство новой инфраструкту-
ры. Предварительная стоимость ин-
вестпроекта развития аэродромной 
инфраструктуры в Домодедово со-
ставляла около 114 млрд руб., Шере-
метьево — 58,6 млрд руб., Внуково — 
почти 9 млрд руб. в ценах 2013–2014 
годов. Общая стоимость проектов 
в трех аэропортах — 180 млрд руб. 
При этом, по данным 

”
Ъ“, из-за ин-

фляции стоимость проектов может 
вырасти на 10–15%. В апреле 2014 го-
да первый вице-премьер Игорь Шу-
валов принял принципиальное ре-
шение выделить около 69 млрд руб. 
из средств Фонда национального 
благосостояния на развитие аэро-
дромной инфраструктуры МАУ, но 
дальнейших шагов по выделению 
этих средств не произошло. Концес-
сионные соглашения будут подпи-
саны, как только будет определен 
источник возврата инвестиций.

Впрочем, рассказывают источни-
ки 

”
Ъ“, профильные ведомства по-

прежнему настаивают на том, чтобы 
концессионные соглашения финан-
сировались с использованием дохо-
дов от авиационной и неавиацион-
ной деятельности концессионера. Та-
кой вариант обсуждался в конце 2015 
года (см. 

”
Ъ“от 19 ноября 2015 года).

В Домодедово нынешний вари-
ант финансирования с доходами от 
услуг за взлет-посадку назвали це-
лесообразным, во Внуково и в Ше-
реметьево комментировать его не 
стали. Но источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, отметил, что такой ва-
риант вложений возможен с учетом 
предстоящей существенной индек-
сации части аэропортовых тарифов, 
в том числе на взлет-посадку само-
летов. В минувшем ноябре Феде-
ральная антимонопольная служба 
разрешила дерегулировать эти та-
рифы начиная с 2016 года. При этом 
аэропорты сохранят статус субъек-
тов естественных монополий. По 
данным 

”
Ъ“, предельный уровень 

повышения этих тарифов в случае 
прекращения их госрегулирова-
ния не превысит уровень инфля-
ции (12,9% по итогам 2015 года). Аэ-
ропорты не раскрывают объем вы-
ручки от подобных услуг, но в 2012 
году в проспекте евробондов струк-
тур Домодедово — DME Ltd — гово-
рилось, что авиационные услуги 
(обслуживание в терминале, взлет-
посадка, обеспечение безопасно-
сти) давало 22,5% выручки.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев го-
ворит, что при нынешнем пассажи-
ропотоке, тем более при условии его 
сокращения, неавиационных дохо-
дов вряд ли хватит на финансирова-
ние капиталоемких проектов по раз-
витию аэродромной инфраструкту-
ры, особенно для строительства по-
лос. Тем более что актуальность ско-
рейшего строительства инфраструк-
турных проектов будет сокращаться 
пропорционально пассажиропото-
ку. В то же время отмена госрегули-
рования ставок сборов за взлет-по-
садку позволит операторам аэропор-
тов сбалансировать финансовую мо-
дель развития аэровокзальных ком-
плексов, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Аэропорты Москвы  
разовьют за счет посадок
Их операторы договорились, где взять деньги на инфраструктуру

В корпорации добавили, что во-
прос изменения стоимости и сроков 
контракта уже рассмотрен в Мин-
трансе и Минпромторге.

Поскольку законодательство не 
предусматривает процедуру измене-
ния стоимости госконтрактов, мини-
стерства подготовили совместное об-
ращение по вопросу ЛК-25 к премье-
ру Дмитрию Медведеву. Сейчас оно 
«на стадии рассмотрения». Пресс-се-
кретарь Дмитрия Медведева Наталья 
Тимакова сообщила 

”
Ъ“, что может 

дать пояснения по статусу решения, 
«когда документ будет на руках». В 
ОСК 

”
Ъ“ заверили, что на текущий мо-

мент «значительная часть основного 
судового оборудования уже закупле-
на», а Балтзавод сможет сдать судно за-
казчику к концу 2017 года.

ОСК пришлось обращаться за до-
полнительным финансированием на 
ЛК-25, несмотря на решение отказать-
ся от строительства надстройки для 
ледокола на немецкой Nordic Yards 

Виталия Юсуфова (см. 
”
Ъ“ от 21 авгу-

ста 2015 года). Тогда в ОСК говорили, 
что из-за курсовых разниц строитель-
ство надстройки в Германии «эконо-
мически нецелесообразно», а пере-
нос проекта на Балтзавод позволит сэ-
кономить 1 млрд руб. Впрочем, Над-
ежда Малышева из PortNews счита-
ет, что с учетом проблем со строитель-

ством и ослабления рубля было оче-
видно, что «дополнительные средст-
ва в любом случае потребуются даже 
при строительстве надстройки в Рос-
сии». Сейчас, добавляет эксперт, глав-
ное, чтобы передача надстройки не 
вызвала еще большее отставание по 
срокам сдачи ледокола, который ну-
жен практически во всех замерзаю-
щих портах РФ. Гендиректор юриди-
ческой компании «НП-Эдвайс» Ната-
лья Пантюхина отмечает, что пере-
смотры госконтрактов крайне ред-
ки. Это в принципе возможно только 
в том случае, если госконтракт заклю-
чается на срок свыше трех лет, его сто-
имость свыше 10 млрд руб. и в силу 
вступили «существенные или непрео-
долимые обстоятельства», перечисля-
ет юрист. Но, по ее словам, индекса-
ция затрат по госконтракту даже при 
наличии указанных факторов, скорее 
всего, возможна только тогда, когда от 
реализации контракта зависят нацио-
нальные интересы государства.

Егор Попов,  
Анатолий Джумайло

Госконтракты поправят на девальвацию

Но ключевое положение доку-
мента в том, что ЕК сможет получить 
доступ не только к неценовой ин-
формации, но и ко всему контракту 
целиком. Если он, по мнению мест-
ного регулятора или ЕК, «может по-
вредить безопасности поставок», 
Брюссель имеет право запросить 
такой контракт (а также все при-
ложения к нему) у покупателя га-
за для оценки «влияния на безопас-
ность». В ЕК отказались комменти-
ровать 

”
Ъ“, по каким критериям мо-

жет быть применена данная нор-
ма, отметив, что «будет гарантирова-
на конфиденциальность коммерче-
ской информации».

Таким образом, Брюссель может 
получить официальный постоянный 
доступ к ценам и индивидуальным 
для каждой страны формулам «Газ-
прома» — в 2011 году, в начале евро-
пейского антимонопольного рассле-
дования в отношении компании, для 

этого понадобились внезапные обы-
ски в ее европейских офисах.

Впрочем, эксперты призывают 
не переоценивать угрозы для Рос-
сии. «Еще десять лет назад о подоб-
ной информации мечтал бы любой 
промышленный шпион, но сейчас 
для 

”
Газпрома“ такой подход едва ли 

представляет большую опасность,— 
полагает Мария Белова из Vygon 
Consulting.— Компания согласилась 
на привязку к спотовым ценам, сни-
зила объем take-or-pay в контрактах, 
проводит аукционы». Аналитик от-
мечает, что европейские контраген-
ты «Газпрома», как правило, и так не-
формально знают условия контрак-
тов друг друга. «Если цель в том, что-
бы создать некую единую цену для 
Восточной Европы или некий еди-
ный газовый контракт, то это будет оз-
начать провал десятилетней полити-
ки Брюсселя по развитию конкурен-
ции и строительству инфраструкту-
ры»,— полагает Мария Белова. По ее 
мнению, на практике в сложном по-

ложении могут оказаться европей-
ские партнеры «Газпрома», которым 
придется отчитываться перед регу-
лятором. В то же время с политиче-
ской точки зрения данные о восточ-
ноевропейских контрактах «Газпро-
ма», цены в которых исторически вы-
ше, чем в западноевропейских, могут 
дать новые аргументы сторонникам 
создания энергосоюза, в числе кото-
рых словак Марош Шефчович и глава 
Евросовета поляк Дональд Туск.

Юрий Барсуков

Надзорная труба

«Ростех» нашел основного 
 подрядчика для строительст-
ва двух ТЭС в Крыму. Контрак-
ты на строительство главных 
корпусов станций в Симферопо-
ле и Севастополе на 10 млрд руб. 
получил петербургский трест 
«Севзапэнергомонтаж». Проек-
ты в Крыму станут крупнейши-
ми в его истории. Крупные энер-
гоподрядчики не претендовали 
на крымские стройки, причи-
ной этого могли стать санкции 
и сложности с предоставлением 
банковских гарантий.

«Технопромэкспорт» (ТПЭ; вхо-
дит в «Ростех») выбрал подрядчи-
ка по строительству главных корпу-
сов ТЭС в Крыму под ключ (суммар-
ная мощность — 940 МВт). Им ста-
ло санкт-петербургское ЗАО «Трест 

”
Севзапэнергомонтаж“» (трест 

СЗЭМ), оно получило контракты на 
возведение корпусов Симферополь-
ской и Севастопольской ТЭС. Стои-
мость первого контракта составила 
5 млрд руб., второго — 5,3 млрд руб. 
Итоги тендеров подведены 7 и 9 де-
кабря прошлого года. Вторым участ-
ником торгов в двух проектах стала 
УК «Уралэнергострой» (строит много-
целевой исследовательский реактор 
на быстрых нейтронах в Димитров-
граде), она в обоих случаях набрала 
меньше баллов. На строительство 
обеих ТЭС претендовала также ООО 
«Фирма ИНТРЭК» (работало в основ-
ном на проектах «Интер РАО») с пред-
ложением 11,6 млрд руб. на каждом 
тендере, а на Симферопольскую ТЭС 

— турецкое АО «Енигюн Иншаат» с 
предложением 6,7 млрд руб., но их 
заявки превысили предельную сто-
имость контрактов. Трест СЗЭМ дол-
жен ввести в эксплуатацию по одно-
му блоку на Симферопольской и Се-
вастопольской ТЭС в сентябре 2017 
года и по второму — в марте 2018 го-
да. Вся информация о ходе работ в 
Крыму признана конфиденциаль-
ной до конца строительства, а также 
в течение пяти лет после окончания, 
сказано в договоре.

Трест СЗЭМ представил наиболее 
релевантное предложение на тен-
дерах, пояснили выбор в ТПЭ. «Ра-
нее компания осуществляла подряд-
ные работы в проектах 

”
Технопром-

экспорта“, таких как Нижневартов-
ская и Уренгойская ГРЭС (

”
Интер 

РАО“.— 
”
Ъ“), и зарекомендовала се-

бя как добросовестный поставщик 
и квалифицированный исполни-
тель»,— отметил заказчик.

ЗАО «Трест СЗЭМ» принадлежит 
частным лицам, у каждого из них ме-
нее 9% акций. Контракты на крым-
ские ТЭС стали крупнейшими в сов-
ременной истории треста. Ранее он 
получал, как правило, субподряд-
ные контракты на выполнение об-
щестроительных или отдельных ви-
дов работ на проектах ТЭС генком-
паний и крупных промпотребите-
лей (ЛУКОЙЛ, «Евроцемент»). Наибо-
лее активно компания сотрудничала 
в последнее время с «Интер РАО» по 
Пермской ГРЭС (генподрядчиком ис-
ходно была группа Е4, после — «Ин-
тер РАО Инжиниринг»), где получи-

ла субподрядные контракты на 3 мл-
рд руб. суммарно. Оборотные акти-
вы треста СЗЭМ в 2014 году уступали 
стоимости крымских контрактов и 
составляли 2,7 млрд руб. Выручка за 
2014 год равнялась 3,7 млрд руб., чи-
стая прибыль — 38 млн руб., следует 
из данных базы СПАРК.

Крупных инжиниринговых ком-
паний в энергетике осталось немно-
го. В прошлом году из-за роста ставок 
и сокращения новых инвестпроектов 
в отрасли такие известные подрядчи-
ки, как группа Е4 (основанная Миха-
илом Абызовым) и «Энергостройин-
вест-Холдинг» Антона Зингаревича, 
потерпели финансовый крах. Круп-
ные генкомпании, включая «Интер 
РАО» и «Э.ОН Россия», решили закон-
чить новые энергоблоки самостоя-
тельно. Те, кто остался в независимом 
инжиниринге, отвлекли финансовые 
ресурсы и штат на оставшиеся строй-
ки, в том числе на Дальнем Востоке 
(например, ТЭК «Мосэнерго» Игоря 
Ротенберга и «Глобалэлектросервис» 
группы «Сумма»). Отпугнуть подряд-
чиков от участия в крымских тенде-
рах мог объем банковских гарантий, 
а также санкции, наложенные на всех 
участников новых инвестпроектов в 
Крыму, рассуждают источники 

”
Ъ“ в 

отрасли. Согласно контракту, СЗЭМ 
обязан гарантировать аванс пример-
но 3 млрд руб. Санкции также ослож-
няют и поставки зарубежного обору-
дования в Крым, поэтому подрядчи-
ки не хотят брать на себя ответствен-
ность за это, заключает один из них.

Анастасия Фомичева

Крымским ТЭС нашли подрядчика
«Ростех» доверил энергостройки бывшему партнеру

с7

с1

ЦИТАТА

Пока точно ничего не могу 
 сообщить, но с уверенностью 
 могу сказать, что будем стараться 
держаться в цене
— Алексей Рахманов,
президент ОСК,  
о стоимости строительства ЛК-25,  
20 февраля 2015 года
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деловые новости

Совет директоров холдинга 
« Система Масс-медиа» прекра-
тил полномочия президента 
Гульнары Хасьяновой, назна-
чив на этот пост первого вице-
президента по операционной 
деятельности Алексея Каткова. 
Как и предполагал 

”
Ъ“, теперь 

основной задачей госпожи Ха-
сьяновой станет поиск новых 
рынков сбыта микроэлектро-
ники на посту первого замести-
теля генерального директора 
ОАО «НИИМЭ и 

”
Микрон“».

Вчера совет директоров холдин-
га «Система Масс-медиа» (СММ) ут-
вердил Алексея Каткова в должно-
сти президента холдинга, а Гульна-
ра Хасьянова возглавила его совет 
директоров, сообщили 

”
Ъ“ в СММ. 

Также вчера совет директоров зеле-
ноградского микроэлектронного 
предприятия «НИИМЭ и 

”
Микрон“» 

одобрил назначение госпожи Хасья-
новой на пост первого заместителя 
гендиректора. И СММ, и «НИИМЭ и 

”
Микрон“» подконтрольны АФК 

«Система».
Смена руководства СММ происхо-

дит на фоне реорганизации холдин-
га: осенью АФК «Система» решила 
превратить его в венчурный фонд, 
который возглавил бывший вице-
президент Mail.ru Group Алексей 
Катков. В середине декабря стало из-
вестно, что Гульнара Хасьянова пере-
ходит из СММ в «Микрон» (см. 

”
Ъ“ от 

16 декабря). Контракт госпожи Хасья-
новой, которая возглавляла СММ с 

начала 2014 года, был бессрочным, 
все требуемые показатели были до-
стигнуты, поэтому о досрочном пре-
кращении речь не идет, сообщила 
представитель СММ Анна Янчевская.

По предварительным данным, в 
2015 году выручка СММ прогнозиру-
ется в размере 3,5 млрд руб., что на 
2,9% выше показателя 2014 года, а 
чистая прибыль ожидается на уров-
не 230 млн руб. (плюс 60% к 2014 го-
ду), рассказал источник, близкий к 
АФК «Система».

Гульнара Хасьянова отметила, что 
продолжит принимать участие в ра-
боте создаваемого венчурного фон-
да, а в «Микроне» сосредоточится «на 
поиске новых ниш, расширении 

рынков сбыта и повышении доход-
ности крупнейшего микроэлектрон-
ного предприятия в России и СНГ». 
«Мы видим потенциальную синер-
гию между фондом и 

”
Микро-

ном“»,— сообщила она. Фонд заинте-
ресован в поиске стратегических 
партнеров, на базе которых можно 
создавать НИОКР и налаживать се-
рийное производство для наукоем-
ких стартапов, например по направ-
лению «интернет вещей» (IoT), пояс-
нил президент СММ Алексей Катков.

Макроэкономический кризис 
идет рынку на пользу, продолжил он. 
«В российские компании сейчас по-
ступает мало инвестиционных денег, 
но при этом на рынке много сильных 
команд, они делают конкурентоспо-
собные технологии и при этом стоят 
дешевле, чем раньше, потому что 
снизилась стоимость разработки и 
меняется подход к оценке стартапов. 
Это будет удачное время для инвести-
ций, так как можно будет приобрести 
сильные команды с глобальными 
продуктами за адекватные деньги»,— 
сообщил 

”
Ъ“ Алексей Катков.

Пока АФК «Система» — единст-
венный акционер венчурного фон-
да, но уже есть интересанты, кото-
рые готовы прийти «изучать старта-
повские активы», рассказал в минув-
шую пятницу основной акционер 
корпорации Владимир Евтушенков. 
Кто мог бы стать партнером «Систе-
мы» в венчурном бизнесе, в АФК и 
СММ не уточнили.

Владислав Новый

Гульнаре Хасьяновой  
отмерили «Микрон»
Топ-менеджер займется  
коммерциализацией завода микроэлектроники

Компания «Байкал Электро-
никс», которая разработала 
 отечественный чип Baikal, пред-
ставит новое поколение микро-
процессоров на архитектуре 
 британской ARM во втором полу-
годии 2016 года. Партнером «Бай-
кал Электроникс» по разработке 
софта для создаваемого чипа ста-
ла компания «Базальт СПО».

Компания «Байкал Электроникс», 
создатель процессора Baikal, разрабо-
тала «дорожную карту» по выпуску 
новых чипов, говорится в ее сообще-
нии. Ко второй половине 2016 года 
она намерена подготовить выход ин-
женерных образцов восьмиядерного 
микропроцессора Baikal-M с техпро-
цессом 28 нм, построенного на 
64-битном ядре ARM Cortex-A57. Чип 
будет предназначен для настольных 
ПК и встраиваемых систем, рассказал 

”
Ъ“ представитель «Байкал Электро-

никс» Андрей Малофеев. Следующим 
в линейке станет восьмиядерный 
процессор Baikal-MS для микросерве-
ров, построенный на том же ядре — 
его инженерные образцы ожидаются 
до конца 2016 года. В 2017 году компа-
ния обещает выпустить инженерные 
образцы процессора Baikal-S для сер-
верного оборудования с техпроцес-
сом 16 нм, в котором будет до 32 ядер, 
сообщил Андрей Малофеев.

О том, что «Байкал Электроникс», 
дочерняя компания разработчика су-
перкомпьютеров «Т-Платформы», со-
здает отечественные чипы с ядром 

ARM, 
”
Ъ“ сообщал в июле 2014 года. 

Деньги на проект выделили Минпро-
мторг и «Роснано», структура которого 
является миноритарием «Байкал 
Электроникс». Инвестиции в созда-
ние микропроцессора эксперты оце-
нивали в «десятки миллионов долла-
ров». В мае 2015 года был выпущен 
образец Baikal-T1, но из двух 32-бит-
ных ядер MIPS Warrior британской 
компании Imagination Technologies. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке предпола-

гали, что у «Байкал Электроникс» мо-
гли возникнуть проблемы с лицензи-
рованием архитектуры ARM. При 
этом, согласно контракту с Минпром-
торгом, компания должна была пред-
ставить разработку к началу 2015 года, 
поэтому вместо популярной архитек-
туры ARM в срочном порядке была вы-
брана нишевая — MIPS, поясняли 
источники. Согласно годовому отчету 
«Байкал Электроникс», лицензионное 
соглашение на использование ARM 
заключено только в феврале 2014 го-
да, а в сентябре стороны подписали 
ряд дополнительных соглашений.

«Байкал Электроникс» совместно 
с компанией «Базальт СПО» присту-
пили к разработке базового софта на 
основе Linux для оборудования на ос-
нове готовящегося процессора 
Baikal-M, рассказал гендиректор «Ба-
зальт СПО» Алексей Новодворский. 
«Мы разрабатываем дистрибутивы 
операционной системы для разных 
применений. Сейчас мы уделяем 
особое внимание работе на нашей 

платформе отечественных приложе-
ний»,— говорит господин Новодвор-
ский. Среди таких приложений сто-
роны упоминают ПО российской 
компании «1С». По словам Андрея 
Малофеева, сейчас завершен первый 
этап разработки базового ПО, созда-
ны образы ОС для тестирования.

Финансовую составляющую со-
трудничества стороны не раскрыва-
ют. Гендиректор ALT Linux Алексей 
Смирнов отмечает, что «Базальт СПО» 
сможет дополнительно заработать, 
предлагая создаваемые дистрибути-
вы Linux различного назначения 
OEM-производителям, которые будут 
выпускать свои компьютеры и другие 
устройства на базе Baikal-M. «Возмож-
но также сотрудничество с разработ-
чиками прикладного ПО, которые за-
хотят собрать свои продукты под но-
вую платформу»,— предполагает го-
сподин Смирнов. Ранее в документа-
ции Минпромторга сообщалось, что 
интерес к выпуску компьютеров на 
основе процессоров Baikal проявили 
отечественные сборщики «Аквариус», 
Depo Computers и Kraftway, а в качест-
ве первоначального рынка сбыта 
устройств на базе новых процессоров 
указывался госсектор.

Текущий объем ежегодных заку-
пок в госсекторе составляет около 
700 тыс. персональных устройств, что 
равняется $500 млн, и 300 тыс. серве-
ров, что составляет порядка $800 млн, 
подсчитали в Минпромторге.

Мария Коломыченко

«Байкал» по графику
Разработчик представит отечественный процессор во втором полугодии

Девальвация национальной 
 валюты сыграла на руку аренда-
торам московских офисов: им 
удалось договориться с владель-
цами бизнес-центров о перево-
де валютных ставок в рубли. 
Сейчас почти две трети сделок 
в этом сегменте приходится на 
пересмотр ранее заключенных 
контрактов. В течение двух лет 
ситуация вряд ли кардинально 
изменится, предупреждают кон-
сультанты. Не исключено, что 
некоторым арендаторам придет-
ся идти по пути «Вымпелкома» 
и вынуждать девелоперов через 
суд пересматривать условия до-
говоров.

По итогам 2015 года около 65% всех 
договоров аренды офисов в Москве 
были связаны с пересмотром ранее 
действующих контрактов. Из пере-
смотренных около 90% пришлось на 
изменения условий оплаты: арендато-
рам удавалось договариваться с вла-
дельцами бизнес-центров о переводе 
валютных ставок в рублевые. Такие 
данные 

”
Ъ“ предоставил Knight Frank. 

Эти данные подтверждает руководи-
тель направления аналитики рынков 
офисной и складской недвижимости 
JLL Александр Чуриков: «В 2015 году 
доля сделок по продлению и переза-
ключению договоров аренды выро-
сла до 63%, тогда как в 2014 году этот 
показатель составлял 40%». Общий 
объем сделок на офисном рынке Мо-
сквы по итогам прошлого года был со-
поставим с 2014 годом и составил по-
чти 1 млн кв. м. До начала кризиса, в 
2013 году, в Москве было продано и 
арендовано 1,5 млн кв. м (данные JLL).

Среди примеров по изменению ус-
ловий — «Европейская медиагруппа» 
(бизнес-центр «Фабрика Станислав-

ского») и ING Bank («Амбер плаза») 
установили коридор курса валюты до-
говора, Mail.ru Group, арендующая 
площади в SkyLight, перешла на став-
ки в рублях (бизнес-центр). В Colliers 
International, Cushman & Wakefield, 
CBRE, проводивших эти сделки, отка-
зались от комментариев.

Руководитель по управлению акти-
вами O1 Properties (один из крупней-
ших собственников бизнес-центров в 

Москве) Павел Барбашев говорит, что 
компания пересмотрела около 30% до-
говоров, сроки которых истекали в 
2015 и 2016 годах. «Как правило, уста-
навливали валютный коридор или 
верхнюю границу по курсу»,— пояс-
нил он. По словам директора отдела 
глобальных корпоративных услуг 
CBRE Ирины Хорошиловой, сейчас в 
90% случаев новые договоры аренды 
офисов заключаются в рублях.

Увеличивать занимаемую пло-
щадь без изменения платежа аренда-
торы не стремятся. «Но за пересмотр 
и снижение ставки арендодатели 
стараются продлить срок договора 
аренды, чтобы удлинить гарантиро-
ванный денежный поток»,— расска-
зывает директор отдела корпоратив-
ных клиентов департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank Ма-
рия Зимина. По ее словам, скидки на 
аренду при продлении срока догово-
ра могут достигать 15–20%. Другой 
распространенный вариант — фик-

сация курса или установление ва-
лютного коридора в диапазоне 50–
60 руб. за доллар.

У арендодателей ограниченные 
возможности по снижению ставок. 
«Стоимость аренды уже достигла 
исторического минимума»,— напо-
минает старший директор отдела ис-
следований Cushman & Wakefield 
Юлия Богомол. Так, по ее словам, 
средняя ставка аренды офиса клас-

са В при текущем курсе эквивалент-
на $280 за 1 кв. м в год. По данным 
Knight Frank, в бизнес-центрах клас-
са А этот показатель составляет $474 
за 1 кв. м в год. Но не всем контраген-
там удается договориться во внесу-
дебном порядке. Пока единствен-
ный пример — разбирательство 
«Вымпелкома» с «Тизприбором» (вхо-
дит в Eastern Property) — владельцем 
«Эрмитаж плаза»: пока только в пер-
вой инстанции суда сотовый опера-
тор закрепил договор аренды по кур-
су 30–42 руб. за доллар.

Не исключено, что в этом году 
аналогичных тяжб станет больше. 
«Рынок достиг дна, но быстрого от-
скока не будет. Точно не в этом и не в 
следующем году»,— предупреждает 
Юлия Богомол. По прогнозам CBRE, 
самым сложным может оказаться пе-
риод 2017–2018 годов: тогда объем 
ввода новых бизнес-центров едва ли 
превысит 500 тыс. кв. м за два года.

Екатерина Геращенко

Офисы выходят 
в коридор 
Аренда примеряется к валютному курсу

Бум предложения больших пачек 
пришелся на прошлый год: по дан-
ным Nielsen, если в 2014 году их доля 
на табачном рынке была менее 1% в 
натуральном выражении, то в янва-
ре—ноябре 2015 года она составила 
уже 3,6%.

Вице-президент JTI по корпора-
тивным отношениям и коммуника-
циям Сергей Киселев называет сег-
мент пачек большого формата самой 
динамично развивающейся частью 
рынка, в которой присутствует око-
ло трех десятков продуктовых наи-
менований. «Успешнее всего в сег-
менте увеличенных пачек выглядит 
Imperial Tobacco с маркой 

”
Мак-

сим“»,— отмечает директор по рабо-
те с компаниями табачной инду-
стрии «Nielsen Россия» Марина Ла-
пенкова. По данным сайта ФНС, мак-
симальная розничная цена пачки 
«Максим» с 20 сигаретами — 73 руб. и 
79 руб.— за пачку с 25 сигаретами. То 

есть в первом случае потребитель 
платит 3,65 руб. за сигарету, во вто-
ром — 3,16 руб.: экономия, таким 
образом, составляет 13,42%. У компа-
нии JTI в сегменте больших пачек 
присутствует марка More, у Philip 
Morris International (PMI) — «Опти-
ма», Next и «Союз-Apollo», у «БАТ Рос-
сия» — «Ява» и Alliance, у «Донского 
табака» — «Донской табак», «Наша 
марка» и Asmoloff.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники та-

бачного рынка спокойно отреагиро-
вали на решение правительства под-
держать запрет пачек увеличенного 
объема. «В нашем портфеле есть со-
поставимые по цене предложения в 
стандартном формате 20 штук»,— 
сказал господин Киселев. В Imperial 
Tobacco, в свою очередь, считают, 
что при введении такого запрета та-
бачные компании смогут увеличить 
прибыль, так как потребитель будет 
вынужден покупать в большем объе-
ме стандартные пачки по 20 сигарет 
в упаковке.

Поправка Сергея Дорофеева пред-
полагает, что закон, ограничиваю-
щий размер сигаретной пачки 20 
штуками, вступает в силу с момента 
опубликования. В проекте отзыва 
правительства указано, что срок дол-
жен быть увеличен, чтобы позволить 
«осуществить переоборудование и 
настройку технических средств». В 
PMI говорят, что переналадка обору-
дования, задействованного для вы-
пуска пачек больших форматов, не 
потребует много времени. Главный 
редактор медиагруппы «Русский та-
бак» Максим Королев считает, что пе-
реходный период нужен для того, 
чтобы дать табачным компаниям 
время распродать запасы продукции 
в больших пачках. «В противном слу-
чае повторится ситуация конца 
прошлого года, когда президент под-
писал закон о запрете снюса, в ре-
зультате чего продукция четырех 
компаний, включая PMI, оказалась в 
нелегальном обороте»,— отметил он.

Олег Трутнев

Удар по пачкам
с1

1 миллион квадратных метров
московских офисов продано и сдано 
в аренду в 2015 году (данные JLL)

ЦИТАТА

Мы тоже проспали этот рынок, 
 потому что не скептически,  
а вообще никак к нему  
не относились, потому что 
 развивали другое
— Владимир Евтушенков,  
председатель совета директоров 
АФК «Система», о венчурном рынке,  
в интервью  телеканалу «Россия 24» 
22 января



культура

Один из самых интересных европей-
ских режиссеров (кстати, дважды лау-
реат нашей «Золотой маски» за лучший 
зарубежный спектакль) Михаэль Таль-
хаймер поставил «На дне» Максима 
Горького в берлинском театре «Шаубю-
не» и «Пентесилею» Клейста во Фран-
кфуртском драматическом театре. 
 Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Премьера «На дне» в Германии в начале 
прошлого века состоялась буквально через 
несколько недель после первого спектакля 
в Московском художественном театре, так 
что немецкая сцена по отношению к вели-
кой пьесе Горького, как говорится, в своем 
праве. Кстати, по традиции ее здесь до сих 
пор играют под ранним названием — «Ноч-
лежка». Но в спектакле Михаэля Тальхайме-
ра явлена никакая не ночлежка, а и вправ-
ду дно жизни, даже то, что уже где-то ниже 
дна. Постоянный соавтор режиссера выда-
ющийся театральный художник Олаф Аль-
тман поселил горьковских героев в канали-
зационной трубе — зритель видит на сцене 
«Шаубюне» продольный разрез этой трубы 
с продольной же щелью сверху. В щель пер-
сонажи и скатываются, как будто их кто-то 
буквально слил, словно естественные отхо-
ды человеческой жизнедеятельности, отку-
да-то сверху. Туда же, наверх, подтянувшись 
на кромке трубы, герои могут скрыться — 
но лишь для того, чтобы вскоре вновь сва-
литься назад.

Люди-отходы, жертвы капиталистиче-
ского социума, здесь доведены до крайней 
степени опустошения, бесстыдства и оди-
чания. Многие зрители, воспитанные в рус-
ской традиции интерпретаций пьесы Горь-
кого, со спектакля Тальхаймера выходят 
разочарованными и смущенными — как 
же так, почему нет никакого спора о прав-
де и иллюзии, никакой привычной босяц-
кой философичности, в конце концов, ни-
какого сострадания к падшим? Какой еще 
мрачный правдолюбец из здешнего Сати-
на, трусливого толстяка с бухгалтерским 
портфелем, который обращает свои воз-
гласы к стенке. Какой еще утешитель из Лу-
ки — высокого молодого красавца в белом 
костюме, чье путешествие на зловонное 
дно из высших слоев общества было, судя 
по всему, молниеносным. Он вообще стано-
вится убийцей — прижимает к себе умира-
ющую Анну и душит, избавляя от мучений. 
Труп, через который легко перешагивают, 
так и остается лежать до финала.

Слово «правда» отчаянно выкрикивает 
Клещ. Но чем оно здесь отличается от сло-
ва «грязь», которым буквально плюется по-
хотливая фурия Василиса? Чем оно отли-
чается от монологов, которые буквально 
исторгает из себя Актер, высвобождаясь, 
как оказывается, не от чувства безысход-
ности, а от самой жизни? В трубе уже ни-
кто никого не стесняется — Васька Пепел 
покорно совокупляется с Василисой, лов-
ко стягивающей с себя трусы, а полицей-
ский Медведев убого мастурбирует, запу-
стив руку в мятые штаны. Хозяина ночлеж-
ки Костылева Пепел убивает не случайно, 
а вполне намеренно: методично бьет голо-
вой о металлическую поверхность, пока гу-
стая кровь не забрызгает все вокруг. Неиз-
вестно, как выглядел бы столь физиологи-
чески плотный спектакль, если бы не бле-
стящие, бесстрашные актеры театра «Шау-
бюне» — им есть что играть, даже когда за-
дачи налаживать взаимоотношения меж-
ду разобщенными персонажами перед ни-
ми не поставлено. И они не боятся играть 

отталкивающих жертв — настолько разло-
жившихся изнутри, что даже потоки корич-
неватой мути, время от времени льющиеся 
по трубе, не кажутся гадостью: люди здесь 
неприятнее своих испражнений.

Густо льется кровь и в новейшем спекта-
кле Тальхаймера — «Пентесилее» по траге-
дии Генриха фон Клейста. Режиссер всегда 
радикально обращается с классическими 
текстами, словно обдирая все лишние сло-
ва и сокращая текст до сюжетного скелета. 
Текст «На дне» тоже обструган, но структу-
ра пьесы не тронута. В «Пентесилее» изме-
нения более существенны — многофигур-
ная многословная трагедия о Троянской 
войне и о любви двух врагов, царицы ама-
зонок Пентесилее и греческого героя Ахил-
ла, здесь разложена на трех актеров, но све-
дена фактически к дуэту двух главных ге-
роев. В каком-то смысле это противополож-
ность «На дне» — действие франкфуртской 

«Пентесилеи» происходит на вершине ми-
ра, на склоне огромной пирамиды, треу-
гольником поднимающейся от авансцены.

Начинают спектакль словно с конца — 
окровавленное тело Ахилла лежит на ру-
ках у Пентесилеи, сидящей на вершине го-
ры. И кончается, собственно говоря, тем 
же: героиня обливает своего обнаженного 
любовника густой бурой жидкостью, в ко-
торой вымазывается сама так, что только 
глаза видны сквозь кровавый «грим», и да-
же пробует ее на вкус. Все, что происхо-
дит между прологом и финалом, своего ро-
да танец, тщательно выстроенный на неу-
добной, покатой поверхности. Два челове-
ка, которые должны быть непримиримы-
ми соперниками, но стремящиеся соеди-
ниться, оторваны от реальности и от обсто-
ятельств, в которых ведется война. Они — 
герои отличной трагической актрисы Кон-
станции Бекер и Феликса Реха — словно 
остаются одни в мире, среди кромешной 
тьмы, окружающей скалу, на которой им 
выпало вести этот поединок. В такой пу-
стоте победу не отличить от поражения, но 
смерть все равно своего не упустит, тем бо-
лее что небеса пусты и взывать уже давно 
не к кому. В этом столь разные герои «Пен-
тесилеи» и «На дне» едины.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Дно на высшем уровне
Горький и Клейст в постановке Михаэля Тальхаймера

Лас-вегасская группа Imagine Dragons 
собрала аншлаг в спорткомплексе 
«Олимпийский». БОРИС БАРАБАНОВ 
решил, что это отличный повод иссле-
довать новые механизмы рождения 
поп-звезд.

Концерт в СК «Олимпийский» не первое 
выступление Imagine Dragons в Москве. 
Чтобы подчеркнуть растущую поддержку 
российских фанатов, фронтмен Дэн Рей-
нолдс специально подчеркнул в одном из 
своих монологов на сцене: «В прошлый раз 
мы здесь играли в маленьком клубе, а те-
перь посмотрите, какой зал!» На самом де-
ле прошлый концерт Imagine Dragons в Мо-
скве проходил на площадке, которая тог-
да называлась Arena Moscow, это отнюдь 
не маленький клуб, даже если сравнивать 
с «Олимпийским». В 2013 году по всему 
миру гремел их дебютный альбом «Night 
Visions», а песня «Radioactive» стала интер-
национальным шлягером, от которого бы-
ло невозможно скрыться даже в самых от-
даленных уголках земного шара. Для кол-
лектива, которому на тот момент больше 
всего подходило определение «инди-груп-
па», это был грандиозный прорыв.

Уже тогда в российских социальных се-
тях у Imagine Dragons было достаточно по-
клонников, но радиохит, конечно, сделал 
свое дело. К тому же произведения Imagine 
Dragons пользовались спросом у состави-
телей саундтреков к компьютерным иг-
рам, авторов рекламных роликов, создате-
лей сериалов. Достаточно сказать, что пес-
ня «Radioactive» появилась в рекламном ро-
лике видеоигры «Assassin’s Creed III» и в се-
риале «Дневники вампира». Все это новые 
каналы формирования вкуса, которые до-
полняют, а часто и перевешивают рота-
ции в эфире. Поэтому неудивительно, что 
на концерте в «Олимпийском» собрались 
очень молодые люди и в их разговорах 
в фойе преобладала не музыкальная тема-
тика, а, к примеру, впечатления от выстав-
ки «Игромир».

За время, прошедшее после российско-
го дебюта, Imagine Dragons выпустили еще 
один альбом, объехали весь мир и намер-
тво прописались в списках хедлайнеров 
крупных фестивалей. Нельзя сказать, что 
концерты Imagine Dragons поражают изо-
бретательной сценографией. Все светит-
ся, мигает, но ровно столько же, сколько 
и у других стадионных групп 2010-х. Точ-
но так же корреспондент 

”
Ъ“ не сказал бы, 

что Дэн Рейнолдс выделяется на фоне про-
чих фронтменов своего поколения. Как 
при сочинении песен, так и в постановке 
шоу Imagine Dragons используют достиже-
ния всех главных стадионных артистов по-
следних 30 лет — от Брюса Спрингстина до 
Coldplay.

Взрослые, которые пришли в «Олимпий-
ский» не только за компанию с детьми, но 
и из меломанского любопытства, скорее 
всего, воспринимали эту программу как 
череду цитат, не буквальных, но стилисти-
ческих, гармонических, идеологических. 
Но сколько бы раз подряд U2 ни занима-
ли верхние строчки в списках самых при-
быльных туров, всегда есть поколение, ко-
торое их просто не знает. И когда Imagine 
Dragons предлагают публике облегченную 
по содержанию и форсированную по звуку 
версию U2, 15-летние зрители принимают 
это за чистую монету.

Если на счет Imagine Dragons и можно 
записать что-то по-настоящему новатор-

ское, то это, вероятно, очень свободное ис-
пользование ритмов, свойственных лиде-
рам поп-чартов. Визуально и энергетиче-
ски выступление Imagine Dragons — это 
рок-концерт, но, вслушиваясь в ритм, обна-
руживаешь перекличку то с Элли Гулдинг, 
то с Кендриком Ламаром, то еще с кем-либо 
из подростковой музыки последней пяти-
летки. Эта ритмическая эклектика в прин-
ципе свойственна всем, кто светится в чар-
тах, и Imagine Dragons насчет чистоты рок-
жанра вообще не комплексуют.

Столичные поклонники отлично под-
готовились к шоу. В официальной груп-
пе «ВКонтакте», насчитывающей 150 тыс. 
человек, они проголосовали за песню 
«Dream», которую хотели бы услышать от 
Imagine Dragons эксклюзивно на москов-
ском концерте, и гости им не отказали. 
В танцпартере были видны специально 
подготовленные сердечки, флажки, дра-
кончики-оригами, все это было использо-
вано в заранее оговоренный в соцсетях мо-
мент. Поклонники подготовили отдельный 
флешмоб для гитариста группы, который 
недавно стал отцом. На специальной вер-
сии песни Alphaville «Forever Young», ко-
торую господин Рейнолдс, по его словам, 
очень любил в юности, весь зал «Олимпий-
ского» осветился огоньками телефонных 
фонариков (к слову, большим хитом в США 
она, в отличие от Европы и СССР, никогда 
не была). Естественно, посещение концер-
тов — это теперь не только наслаждение 
моментом, но и непременная видеосъем-
ка. Корреспондент 

”
Ъ“ потерял счет штати-

вам с телефонами и камерами GoPro. В ка-
кой-то момент стало ясно, что оригиналь-
ность музыки или же, наоборот, ее принад-
лежность к традиции имеют гораздо мень-
шее значение для этого поколения, нежели 
функция топлива для коммуникации. И на-
градой всем, кто готовился к концерту, как 
к выпускному балу, был поднятый певцом 
российский триколор с девизом «We are 
family» — «Мы — семья».

ГАСТРОЛИ РОК

Драконовское  
беззаконие
Imagine Dragons выступили в Москве
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В Москве открывается Девятый кинофестиваль 2morrow.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

МУЗЕИ

В ГМИИ 
откроется выставка 
«Два Аменемхета»
Выставка «

”
Два Аменемхета“: пор-

треты одного царя эпохи Среднего 
царства», на которой впервые объе-
динятся две статуи из собрания Эр-
митажа и Государственного музея 
изобразительных искусств имени 
Пушкина (ГМИИ), откроется в глав-

ном здании ГМИИ 1 февраля. Об 
этом сообщила директор музея Ма-
рина Лошак.

«Это две фантастические релик-
вии, показ которых будет сопрово-
ждать большая международная кон-
ференция, которую мы готовили 
два года. Она посвящена 160-летию 
египтолога и востоковеда Владими-
ра Голенищева, благодаря которо-

му мы владеем такой замечательной 
коллекцией Древнего Востока»,— от-
метила она.

Голенищев собрал обширную 
коллекцию египетских и перед-
неазиатских древностей, которая 
в 1909 году была приобретена го-
сударством, а в 1912 году переда-
на Музею изящных искусств (ныне 
ГМИИ).

Посетители выставки рядом 
с фрагментом статуи сидящего фа-
раона Аменемхета III из коллекции 
ГМИИ могут увидеть сохранившее-
ся в полный рост изваяние царя на 
троне из собрания Эрмитажа. На 
передней поверхности трона и по-
стаменте этой статуи вырезаны два 
столбца иероглифической надписи 
с упоминанием титулов, тронного 

и личного имен царя. В ГМИИ име-
ни Пушкина отмечают, что Голени-
щев впервые в европейской египто-
логии при атрибуции использовал 
стилистический анализ, сравнив 
статую из Эрмитажа с портретом ца-
ря из собственной коллекции и ли-
цами сфинксов из Таниса в Нижнем 
Египте, и доказал, что все изображе-
ния принадлежат Аменемхету III — 

по сути, начал изучение царского 
портрета эпохи Среднего царства.

Считается, что до настоящего вре-
мени дошло около 60 статуй и фраг-
ментов статуй Аменемхета III, пра-
вившего в Египте приблизительно 
в 1853–1806 годах до н. э. Они нахо-
дятся также в египетских собраниях 
Каира, Берлина, Мюнхена, Парижа, 
Копенгагена и Рима. ТАСС

На фоне прочих фронтменов  
своего поколения лидер Imagine 
Dragons Дэн Рейнолдс  
выделяется не сильно   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В берлинской постановке  
пьесы Горького «На дне» жертвы  
капиталистического социума  
доведены до крайней степени  
опустошения, бесстыдства  
и одичания   
ФОТО KATRIN RIBBE/SCHAUBUEHNE.DE
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Во вторник в матче 1/4 финала  
Открытого чемпионата Австралии  
Мария Шарапова сыграет с Сереной Уильямс

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Коррупционный микст
Скандал с договорными матчами в теннисе набирает обороты

ТЕННИС

Одна в одиночном разряде
В четвертьфинал Australian Open из российских игроков 
пробилась только Мария Шарапова

Скандальная история 
с договорными матча-
ми в теннисе, преданная 
огласке на прошлой неде-
ле, получила продолже-
ние. Сразу четыре участ-
ника Australian Open, 
выступавшие в миксте, 
были вызваны на разговор 
представителями Tennis 
Integrity Unit — структуры 
созданной для выявления 
фактов коррупции в этом 
виде спорта. Причиной 
пристального внимания 
к матчу, в котором Лу-
каш Кубот и Андреа Гла-
вачкова обыграли Давида 
Марреро и Лару Арруа-
баррену, стал аномаль-
но высокий уровень ста-
вок на игру. Масла в огонь 
добавила и формально 
не имеющая отношения 
к нынешнему скандалу 
история. А именно то, что 
малоизвестный австра-
лийский игрок Ник Лин-
даль в суде признал себя 
виновным в сдаче матчей.

Представители Tennis 
Integrity Unit (TIU) — орга-
низации, призванной бо-
роться с договорными мат-
чами,— вызвали на бесе-
ду сразу четырех участни-
ков Открытого чемпиона-
та Австралии, проходяще-
го в Мельбурне. Речь о вы-
ступавших в миксте Лука-
ше Куботе и Андреа Главач-
ковой, с одной стороны, и 
Давиде Марреро и Ларе Ар-
руабаррене — с другой. TIU 
открыла проверку на пред-
мет честности встречи пер-
вого раунда между вышеоз-
наченными парами, после 
того как букмекерский пор-
тал Pinnacle Sports зафик-
сировал аномально боль-
шое число ставок на победу 
Кубота и Главачковой (они, 

к слову, и победили — 6:0, 
6:3). В итоге Pinnacle Sports 
закрыл прием ставок и пе-
редал информацию как тен-
нисным властям, так и в по-
лицию австралийского шта-
та Виктория, столицей кото-
рого является Мельбурн.

В ходе беседы с агентами 
TIU все участники матча, раз-
умеется, отвергли любые по-
дозрения в том, что он носил 
неспортивный характер. 
Стоит отметить также, что 
Давид Марреро объяснил 
свою невыразительную игру 
травмой ноги. Добавим так-
же, что Pinnacle Sports стал, 
похоже, единственным пор-
талом, зафиксировавшим 
повышенный интерес игро-

ков к означенному матчу. А 
вот, например, куда более из-
вестная контора William Hill 
отметила, что на игру было 
сделано всего пять ставок, 
причем ни одна не превыси-
ла $5. Не увидели ничего по-
дозрительного и в Betfair, где 
принимали ставки в том чи-
сле и по ходу игры.

Напомним, что, соглас-
но данным, распространен-
ным на прошлой неделе 
британским телеканалом 
«Би-би-си» совместно с пор-
талом Buzzfeed, в распоря-
жении TIU давно уже име-
ются сведения о том, что как 
минимум 16 игроков высо-
кого уровня, среди которых 
есть даже победители турни-
ров Большого шлема, при-
чем восемь из них — участ-
ники нынешнего Australian 
Open, сдавали матчи. Впро-
чем, никаких имен назва-
но не было. По всей види-
мости, из-за опасения юри-
дических последствий: ма-

териалы, которые, возмож-
но, имеются в TIU, похоже, 
не позволяют однозначно 
уличить спортсменов в кор-
рупции, а без доказательств 
делу хода никто не даст. Бо-
лее того, истории, о кото-
рых рассказали СМИ, отно-
сятся к периоду до 2009 года. 
А согласно, например, анти-
коррупционному кодексу 
Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP), его 
положения не применяют-
ся к случаям, имевшим ме-
сто до 2009 года. Но как бы 
то ни было, последние дей-
ствия TIU дают новые, пусть 
косвенные основания ут-
верждать, что мир тенниса 
не так чист, как хотелось бы. 
Особенно на низовом уров-
не. К слову, специалисты, 
собиравшие сведения о до-
говорных матчах в миро-
вом теннисе, утверждали, 
что особое внимание следу-
ет уделять не столько игро-
кам высокого уровня, кото-

рым действительно есть что 
терять, сколько тенниси-
стам второй-третьей сотни 
рейтинга, доходы которых 
редко превышают $40 тыс. 
в год. Да и то до вычета на-
кладных расходов.

Ярким подтверждением 
справедливости такой точ-
ки зрения является исто-
рия, получившая развитие 
в понедельник в Сиднее, где 
малоизвестный австралий-
ский теннисист Ник Лин-
даль (он никогда не подни-
мался выше 187-го места в 
рейтинге) в ходе судебного 
заседания признал себя ви-
новным в намеренной сда-
че матча. Обвинения Лин-
далю были предъявлены 
еще в конце 2014 года, по-
сле того как его приятель 
Мэтью Фокс, попавший в 
поле зрения полиции годом 
ранее, под давлением улик 
признал, что Ник Линдаль 
в 2013 году уведомил его о 
том, что намерен сдать матч 
на мелком турнире в Тувум-
бе. Он также сообщил, что 
Ник Линдаль уговорил еще 
одного теннисиста — Адама 
Фини — проиграть матч со-
пернику, располагавшемуся 
в рейтинге на 600 позиций 
ниже, на турнире Traralgon 
Challenger. На ставке на по-
ражение Линдаля Фокс за-
работал для себя и тенниси-
стов $1,1 тыс., на сдаче мат-
ча Адамом Фини — вдвое 
больше. По меркам игро-
ков высокого ранга суммы 
смешные, но для тенниси-
ста уровня Линдаля, кото-
рый за всю карьеру зарабо-
тал лишь $190 тыс., это впол-
не приличный доход. Осо-
бенно если допустить, что к 
таким методам заработка он 
прибегал регулярно.

Александр Петров

Вторая неделя  Открытого 
чемпионата Австралии 
 началась с поражений 
 Андрея Кузнецова и Екате-
рины Макаровой, которые 
завершили свои высту-
пления в четвертом круге, 
уступив соответственно 
французу Гаэлю  Монфису 
и британке Джоанне Кон-
те. Таким образом, из 12 
российских игроков, стар-
товавших в одиночных 
разрядах, в четвертьфи-
нал пробилась лишь Ма-
рия Шарапова.

Матчи Андрея Кузнецова 
и Екатерины Макаровой по-
пали в понедельник на од-
ну и ту же арену имени Мар-
гарет Корт, которая считает-
ся вторым по значению кор-
том Australian Open. И он в 
данном случае оказался для 
россиян несчастливым, по-
скольку кроме всего прочего 
именно там Светлана Кузне-
цова вместе с итальянкой Ро-
бертой Винчи в двух парти-
ях уступили лучшей паре ми-
ра — швейцарско-индийско-
му дуэту Мартина Хингис—
Саня Мирза.

Андрей Кузнецов очень 
достойно смотрелся на фо-
не опытнейшего 29-летне-
го француза Гаэля Монфиса. 
Российский теннисист ста-
рался атаковать и заставлял 
соперника как можно боль-
ше двигаться на задней ли-
нии (за 2 часа 37 минут игры 
француз пробежал 2702 м, 
в среднем за розыгрыш — 
примерно на метр больше, 
чем Кузнецов), но все-таки 
уступил на тай-брейке в чет-
вертой партии.

Тем не менее в целом вы-
ступление Андрея Кузнецо-
ва в Мельбурне следует при-
знать успешным. Он впер-
вые достиг четвертого круга 
на турнирах Большого шле-
ма и через неделю должен 
оказаться в числе 55 лучших 
теннисистов мира, где еще 
тоже никогда не бывал. Га-
эль Монфис же в четвертьфи-
нале встретится с тем самым 
канадцем Милошем Раони-

чем, который в начале сезо-
на обыграл Роджера Федере-
ра в финале турнира в Брис-
бене, а теперь в Мельбур-
не во многом благодаря 24 
эйсам оставил не у дел дру-
гого маститого швейцарца 
Станисласа Вавринку. Сме-
на тренера — с Раоничем 
теперь работает не хорват 
Иван Любичич, который пе-
реключился на Роджера Фе-
дерера, а испанец Карлос 
Мойя — похоже, пошла ему 
на пользу. Год назад в 1/4 фи-
нала он проиграл Новаку 
Джоковичу, однако сейчас 
имеет отличный шанс улуч-

шить тот результат. В другом 
четвертьфинале сыграют 
британец Энди Маррей и ис-
панец Давид Феррер.

У женщин же два четверть-
финала в нижней полови-
не сетки получились весьма 
неравноценными по соста-
ву участниц. В одном сойдут-
ся двукратная (2012, 2013) по-
бедительница турнира Вик-
тория Азаренко и шестая ра-
кетка мира Ангелика Кербер. 
Стоит отметить, что белорус-
ская теннисистка набрала бо-
евую форму. Достаточно ска-
зать, что в девяти последних 
матчах (одним из них, кстати, 
был финал в Брисбене про-
тив все той же Кербер) она от-
дала всего 26 (!) геймов.

За последнее место в чет-
верке сильнейших поспо-
рят британка Джоанна Кон-
та (47-я в мире) и та самая 
китаянка Чжан Шуай (133-
я), которая, пробиваясь в 
основную сетку через ква-

лификацию, в первом кру-
ге одолела румынку Симону 
Халеп (2-я), а в четвертом — 
американку Мэдисон Кис 
(17-я). Ни та ни другая в чет-
вертьфиналах мейджоров 
ранее не выступали.

Что касается Екатери-
ны Макаровой, уступившей 
Конте за 3 часа 4 минуты — 
6:4, 4:6, 6:8, она не смогла 
подтвердить все очки, начи-
сленные ей в прошлом году 
за выход в полуфинал, и с 24-

го места в рейтинге теперь 
опустится примерно на 30-е. 
Впрочем, по большому сче-
ту ничего страшного в этом 
нет. Макарова, не выступав-
шая в конце прошлого года 
из-за травмы, сейчас только 
обретает привычную форму. 
В ближайших планах у нее 
участие в четвертьфинале 
Кубка федерации Россия—
Нидерланды, который прой-
дет 6–7 февраля в Москве.

Евгений Федяков

Четвертый круг Australian Open
Женщины. Ангелик Кербер (Германия, 7)—Анника Бек (Германия) 6:4, 6:0. Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 14)—Барбора Стрицова (Чехия) 6:2, 6:4. Джоанна Конта 
(Великобритания)—Екатерина Макарова (Россия, 21) 4:6, 6:4, 8:6. Чжан Шуай 
(Китай)—Мэдисон Кис (США, 15) 3:6, 6:3, 6:3.
1/4 финала. 26.01. Агнешка Радваньска (Польша, 4)—Карла Суарес Наварро (Испа-
ния, 10), Серена Уильямс (США,1)—Мария Шарапова (Россия, 5). 27.01. Кербер—
Азаренко, Конта—Чжан Шуай.
Мужчины. Гаэль Монфис (Франция, 23)—Андрей Кузнецов (Россия) 7:5, 3:6, 6:3, 
7:6 (7:4). Милош Раонич (Канада, 13)—Станислас Вавринка (Швейцария, 4) 6:4, 6:3, 
5:7, 4:6, 6:3. Давид Феррер (Испания, 8)—Джон Иснер (США, 10) 6:4, 6:4, 7:5. Энди 
Маррей (Великобритания, 2)—Бернард Томич (Австралия, 16) 6:4, 6:4, 7:6 (7:4).
1/4 финала. 26.01. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Томаш Бердых (Чехия, 6), 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Кеи Нисикори (Япония, 7). 27.01. Монфис—Раонич, 
Феррер—Маррей.

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Adidas раздевает 
легкую атлетику
IAAF может потерять крупнейшего спонсора

Австралийский тен-
нисист Ник Линдаль 
(справа) был вынуж-
ден признать в суде, 
что неоднократно сда-
вал соперникам матчи   
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
21-й тур. «Бетис»—«Реал» 1:1 (Альваро, 7 — Карим 
Бензема, 71). Положение команд. 1. «Барсело-
на» — 48 очков (после 20 матчей). 2. «Атлетико» — 
48 очков. 3. «Реал» — 44. 4. «Вильярреал» — 41. 5. 
«Сельта» — 34. 6. «Эйбар» — 33. 7. «Севилья» — 33.

Чемпионат Италии

21-й тур. «Ювентус» — «Рома» 1:0 (Дибала, 77). 
«Интер»—«Карпи» 1:1 (Паласио, 39 — Лазанья, 90+2). 
«Фиорентина» — «Торино» 2:0 (Иличич, 24; Гонсало 
Родригес, 83). «Сампдория» — «Наполи» 2:4 (Хоакин 
Корреа, 45; Эдер, 73 — Игуаин, 9; Инсинье, 18 (пен.); 
Гамшик, 60; Мертенс, 79). «Эмполи»—«Милан» 2:2 
(Зелинский, 32; Маккароне, 61 — Бакка, 8; Бонавен-
тура, 48). Положение команд. 1. «Наполи» — 47 оч-
ков. 2. «Ювентус» — 45. 3. «Фиорентина» — 41. 4. «Ин-
тер» — 41. 5. «Рома» — 35. 6. «Милан» — 33.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Оттава»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 3:0. «Каролина»—
«Калгари» 5:2. «Сан-Хосе»—«Лос-Анджелес» 2:3 
(овертайм). «Чикаго»—«Сент-Луис» 2:0 (Панарин 
(«Чикаго»), 1+0).

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Восьмой тур. Сергей Карякин (Россия)—Маг-
нус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Майкл Адамс (Ан-
глия)—Павел Эльянов (Украина) 0,5:0,5. Аниш Ги-
ри (Нидерланды)—Евгений Томашевский (Россия) 
0,5:0,5. Хоу Ифань (Китай)—Люк ван Вели (Нидер-
ланды) 0:1. Уэсли Со (США)—Шахрияр Мамедьяров 
(Азербайджан) 0,5:0,5. Дин Лижэнь (Китай)—Вэй И 
(Китай) 0,5:0,5. Давид Навара (Чехия)—Фабиано Ка-
руана (США) 1:0.
Турнирное положение. 1. Карлсен — 5,5 очка. 2. 
Каруана — 5. 3–5. Гири, Дин Лижэнь, Со — по 4,5. 
6–10. Карякин, Вэй И, Мамедьяров, Навара, Элья-
нов — по 4. 11. Хоу Ифань — 3,5. 12–13. Томашев-
ский, ван Вели— по 3. 14. Адамс — 2,5.

Гандбол
Чемпионат Европы в Польше
Второй групповой раунд
Группа II. Германия — Россия 30:29. Дания—Ис-
пания 27:23. Положение команд. 1. Дания — 6 оч-
ков (после 3 матчей). 2. Германия — 6 (4). 3. Испа-
ния — 4 (3). 4. Россия — 3 (4). 5. Швеция — 1 (3). 6. 
Венгрия — 0 (3).

Допинговый кризис может вы-
литься в серьезные финансовые 
потери для Международной фе-
дерации легкой атлетики (IAAF). 
Согласно информации BBC, кон-
тракт с ней готов разорвать круп-
нейший коммерческий партнер — 
Adidas, из-за ухода которого IAAF 
может лишиться до $30 млн. Это 
уже не первый спонсор, потерян-
ный структурой на волне кризиса.

Вчера BBC со ссылкой на аноним-
ные источники сообщила о том, 
что в ближайшее время контракт с 
IAAF намерена разорвать компания 
Adidas. Соглашение, заключенное в 
2008 году, было рассчитано на 11 лет, 
а поводом для его разрыва послужи-
ла очередная порция обвинений в 
адрес одной из наиболее заметных 
спортивных федераций.

Допинговый кризис в мировой 
легкой атлетике разразился в прош-
лом году. Сначала бывшему прези-
денту ее головной структуры Лами-
ну Диаку и некоторым другим высо-
копоставленным чиновникам были 
предъявлены обвинения в корруп-
ции и отмывании денег, связанные 
в основном с допингом. А затем был 
обнародован доклад независимой 
комиссии Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA), в котором 
фактически говорилось о создании 
в России целой системы сокрытия 
нарушений антидопингового регла-
мента, действовавшей в том числе 
при поддержке IAAF, после чего Все-
российская федерация легкой атле-
тики (ВФЛА) была наказана бессроч-
ной дисквалификацией. А в опубли-
кованной в начале этого года второй 
части доклада акцент был сделан 
уже на самой IAAF. В ней давалось 
понять, что в курсе допинговых про-
блем был не только Ламин Диак и 
его ближайший круг, но и все замет-
ные функционеры федерации, в том 
числе, видимо, сменивший господи-
на Диака на президентском посту Се-
бастьян Коу. Именно эти заявления, 
как утверждают источники, спрово-
цировали Adidas на прекращение от-
ношений с IAAF.

Ни немецкая компания, ни феде-
рация вчера не подтверждали, но и 
не опровергали эту информацию. 
Adidas лишь заявила, что «придер-
живается чистой антидопинговой 
политики», а IAAF — что «находит-
ся в постоянном контакте со всеми 
своими спонсорами, начиная про-
цесс реформ».

Если уход производителя спор-
тивной экипировки действительно 
состоится, то он станет серьезным 
ударом для ведомства Себастьяна 
Коу. Особенно если учесть, что IAAF 
на волне кризиса уже успела поте-
рять одного партнера. Речь о россий-
ском банке ВТБ. В конце прошлого 
года он отказался пролонгировать 
действовавший восемь лет контракт 
с федерацией. На днях глава ВТБ Ан-
дрей Костин оценил его размер в 
«$6–7 млн в год». В банке не проводи-
ли прямой связи между этим реше-
нием и допинговыми скандалами, 
но для экспертов она была очевидна.

У IAAF в данный момент в общей 
сложности семь коммерческих парт-
неров. Помимо Adidas это Canon, 
Toyota, Seiko, TDK, TBS и Mondo. Од-
нако финансовый вклад большей 
части из них довольно незначите-
лен. Этого нельзя сказать про Adidas. 
Первоначально применительно к 
ее контракту в качестве общего раз-
мера называлась цифра $33 млн. По 
данным BBC, он намного крупнее и 
ежегодно по этому договору IAAF вы-
плачивалось примерно $8 млн.

Таким образом, если разрыв от-
ношений случится, то федерация не-
дополучит около $30 млн. По ее мер-
кам это большая сумма. В августе 
IAAF раскрыла запланированные 
доходы структуры. В 2015 году они 
должны были составить $42,8 млн, 
в 2016-м — благодаря в первую оче-
редь Олимпийским играм в Рио-де-
Жанейро — вырасти до $81,9 млн. Но 
этот прогноз был сделан еще до того, 
как допинговый кризис достиг свое-
го пика, и до того, как стало известно 
о непродлении договора с ВТБ и про-
блемах с Adidas.

Алексей Доспехов

ОКР дисквалифицировал 
четырех легкоатлеток
Временный координационный ко-
митет Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) дисквалифицировал лег-
коатлеток Ирину Марачеву (бег на 
средние дистанции) и Анну Лукья-
нову (спортивная ходьба) на два года 
за нарушение антидопинговых пра-
вил, а также утвердил решение Рос-
сийского антидопингового агентст-
ва (РУСАДА) о дисквалификации бе-
гуний Елены Никулиной и Марии 
Николаевой на четыре года, сообща-
ется на официальном сайте ОКР.

В Женеве 9 ноября 2015 года со-
стоялась пресс-конференция Все-
мирного антидопингового агентства 
(WADA), на которой независимая ко-
миссия организации обвинила Рос-
сию в многочисленных нарушени-
ях антидопинговых правил и реко-
мендовала Международной ассоци-
ации легкоатлетических федераций 
(IAAF) отстранить российских легко-
атлетов от участия в соревнованиях 
под ее эгидой, в том числе в Олимпи-
аде-2016. Совет IAAF 13 ноября при-

нял решение временно отстранить 
ВФЛА. В середине ноября ОКР создал 
временный координационный ко-
митет (ВКК) по взаимодействию с 
WADA и IAAF по вопросам приведе-
ния деятельности ВФЛА в соответст-
вие с Всемирным антидопинговым 
кодексом и антидопинговыми пра-
вилами IAAF.

«Следуя жесткой позиции о не-
примиримой борьбе с употреблени-
ем допинга, ВКК на основании доку-
ментов, полученных из IAAF, дисква-
лифицировал Ирину Марачеву и Ан-
ну Лукьянову на два года за наруше-
ние антидопинговых правил, а так-
же утвердил решение РУСАДА о дис-
квалификации Елены Никулиной 
и Марии Николаевой на четыре го-
да»,— говорится в сообщении ОКР.

Отметим, что наиболее известной 
из дисквалифицированных спор-
тсменок является Ирина Марачева. 
В 2014 году она становилась брон-
зовым призером чемпионата мира 
(эстафета), а в 2012-м — серебряным 
призером чемпионата Европы-в беге 
на 800 м. «Р-Спорт»

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Дзамболат Тедеев 
вернулся на первые роли
Дзамболат Тедеев назначен исполня-
ющим обязанности главного тренера 
сборной России по вольной борьбе, 
сообщил президент Федерации спор-
тивной борьбы России Михаил Мами-
ашвили. Господин Тедеев ранее уже 
работал главным тренером команды 
— в 2001–2012 годах, а в последнее 

время был консультантом сборной. 
Прежний наставник национальной 
команды Магомед Гусейнов покинул 
пост в декабре 2015 года, после того 
как выступления сборной в течение 
года были признаны неудовлетвори-
тельными. Впрочем, как отметил го-
сподин Мамиашвили, в тренерском 
штабе сборной господин Гусейнов в 
любом случае останется. «Р-Спорт»

КАДРЫ

Екатерина  Макарова 
не смогла защитить 
очки, набранные на 
Открытом чемпионате 
Австралии в прошлом 
году, и теперь опу-
стится в рейтинге  
с 24-го места пример-
но на 30-е   ФОТО AP
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